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Взялись за трубку
Российские телефоны по продажам опередили иностранные

Валерий Кодачигов

Российские кнопочные телефоны 
впервые опередили по продажам 

импортные. В первом квартале они за-
няли 60% рынка РФ в штуках, сообщили 
в «М.Видео — Эльдорадо». Отечествен-
ные бренды заполняют ниши ушедших 
из страны компаний, в первую очередь 
Nokia, считают продавцы и импортё-
ры устройств. Эти марки представляют 
крупные российские организации, как 
правило, имеющие собственные роз-
ничные сети, что упрощает продвижение 
«кнопки», отмечают эксперты. Зачастую 
простой гаджет покупают на случай, 
если аппараты на Android и iOS окажут-
ся заблокированными, полагают они.

В первом квартале 2023-го доля 
кнопочных телефонов российских 
брендов на рынке РФ в натураль-
ном выражении составила 60% — 
это рекордный показатель для оте-
чественных торговых марок. Об этом 
«Известиям» рассказали в «М.Видео — 
Эльдорадо». Годом ранее он состав-
лял 40%. Таким образом, на такие 
трубки впервые пришлось более по-
ловины продаж этих гаджетов, от-
метил представитель объединённо-
го ритейлера.

— В число наиболее популяр-
ных отечественных брендов входят 
F+ и Texet, из зарубежных марок — 
в лидерах Philips, — отме-
тил он.
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Махнули крылом
Авиакомпании начали отменять рейсы по стране из-за сокращения субсидий

Анастасия Львова,  
Станислав Фёдоров

А виакомпании начали отменять рей-
сы по России из-за сокращения го-

споддержки. Как выяснили «Известия», 
на этот год субсидирование програм-
мы выполнения региональных полётов 
в обход Москвы урезали с 9 до 7,5 млрд 
рублей. Причина — в экономии по ряду 
расходных статей на фоне дефицита 
бюджета, сообщили три источника 
в отрасли. Больше всего отменённых 
рейсов в Омской и Тюменской областях, 
Татарстане, Санкт-Петербурге, Дагеста-
не и Северной Осетии. Но эксперты счи-
тают, что сокращение финансирования 
несущественное и больших негативных 
последствий от него не будет.

Правительство РФ сократило под-
держку для перевозчиков на выпол-
нение региональных рейсов в облёт 
Москвы, сообщили «Известиям» три 
источника в авиакомпаниях и собе-
седник, близкий к Минтрансу.

Речь идёт о субсидиях по поста-
новлению правительства № 1242. Фи-
нансирование по нему сократили с 9 
примерно до 7,5 млрд рублей, то есть 
на 1,5 млрд , сообщили два собесед-
ника редакции. По данным третье-
го источника, программу урезали 
на 1,4 млрд рублей.

В 2022-м на неё изначально также 
выделяли 9 млрд , но в течение года 
часть средств Росавиация перерас-
пределила на другие цели . В ито-
ге, как сообщал глава ведомства 
Александр Нерадько в ходе колле-
гии федерального агентства в мар-
те, региональные рейсы в 2022-м про-
субсидировали на 7,8 млрд 
рублей. 

Без срока дальности
Власти могут продлить софинансирование 
долгосрочных сбережений

Анна Каледина

В ласти могут продлить срок софи-
нансирования по программе дол-

госрочных сбережений (ПДС). Её ны-
нешние параметры предполагают, что 
государство будет в течение трёх лет 
добавлять до 36 тыс. рублей на взно-
сы граждан, ставших участниками 
программы в первые три года её дей-
ствия. Однако в дальнейшем может 
быть рассмотрен вопрос о пролон-
гации софинансирования уплачен-
ных гражданами взносов, рассказа-
ли «Известиям» в Минфине. В Госдуме, 
куда законопроект о ПДС был внесён 
27 апреля, не исключили, что вопрос 
о продлении будет поднят уже на ста-
дии рассмотрения проекта законода-
телями. Глава комитета ГД по финрын-
ку Анатолий Аксаков также сообщил 
«Известиям»: в документ может быть 
внесена поправка о льготах работода-
телям, которые примут участие в со-
финансировании взносов граждан.

На прошлой неделе законопроект 
о ПДС был внесён в Госдуму. Основ-
ная цель программы, как отмечают 
авторы документа, — создать допол-
нительные возможности долгосроч-
ных сбережений для каждого россия-
нина. В качестве источников должны 
выступить добровольные взносы 
граждан и работодателей, пенсион-
ные накопления. Участие в програм-
ме предполагается в течение 15 лет. 
Для того чтобы стимулировать граж-

дан, власти предусмотрели налого-
вый вычет, который может доходить 
до 52 тыс. рублей, а также софинанси-
рование до 36 тыс. рублей в год.

Однако последняя мера поддерж-
ки рассчитана не на всё время дей-
ствия программы. Условия, соглас-
но законопроекту, предусматривают 
ежегодное финансирование из бюд-

жета в течение трёх лет в отношении 
граждан, вступивших в программу 
в первые три года её действия, на-
помнила пресс-служба Минфина 
в ответ на запрос «Известий». То есть 
максимально от государства каждый 
участник может получить 108 тыс. 
рублей.

Для различных категорий граж-
дан предусмотрены разные точки 
входа для участия в софи-
нансировании. 

«Ни Западу, ни киевскому режиму мир  
на Украине не нужен»
Замглавы МИД РФ Михаил Галузин — о рисках дальнейшего  
расширения НАТО на восток

Юлия Немченко

М осква пока не видит предпосылок 
для возвращения к мирным пе-

реговорам и к урегулированию укра-
инского кризиса политико-дипло-
матическими методами, проблема 
заключается в позиции Киева и его «ан-
глосаксонских хозяев», заявил замгла-
вы МИД России Михаил Галузин. Дипло-
мат отметил: американцы вовлечены 
в конфликт в качестве непосредствен-
ного участника на украинской стороне. 

О военно-биологической деятельности 
США в этой стране, попытках Вашингто-
на нанести стратегическое поражение 
РФ и поощрении пронатовских амби-
ций Молдавии — в эксклюзивном ин-
тервью Михаила Галузина «Известиям».

В последнее время ряд стран выдви-
гает инициативы для мирного уре-
гулирования конфликта на Украи-
не. В частности, президент Бразилии 
Лула да Силва предложил создать груп-
пу стран (по аналогии с «Группой двад-

цати»), которая будет выполнять по-
средническую миссию между Москвой 
и Киевом. Как Россия расценивает по-
добные предложения, есть ли малей-
шие предпосылки начать переговоры 
в этом году и готова ли Москва к пря-
мому диалогу с нынешним украинским 
руководством?

Мы высоко оцениваем стремление 
целого ряда наших крупных между-
народных партнёров оказать содей-
ствие мирному урегулиро-
ванию. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« ЕСЛИ ЗАРПЛАТА 
СОСТАВЛЯЕТ ДО 
80 ТЫС. РУБЛЕЙ, 

ТО ГОСУДАРСТВО ПРОФИ
НАНСИРУЕТ СВОИМ РУ
БЛЁМ КАЖДЫЙ ВЛОЖЕН
НЫЙ ЧЕЛОВЕКОМ РУБЛЬ, 
ЕСЛИ 80150 ТЫС., ЗА ПОД
ДЕРЖКУ ПРИДЁТСЯ ВЫ
ЛОЖИТЬ УЖЕ ДВА СВО
ИХ РУБЛЯ, ЕСЛИ СВЫШЕ 
150 ТЫС.  4 РУБЛЯ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 04.05.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,4456   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 4,0756   ДИРХАМ ОАЭ 21,596   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,441   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2049   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1766   ДОЛЛАР США 79,3071   ЕВРО 87,575   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5767 
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Новости  

Страна в мемуарах

Евгения Пименова

Политолог

Э кс-канцлер ФРГ Ангела Меркель по-
сле окончания срока своих полномо-

чий полностью отошла от дел и крайне 
редко появляется в СМИ или на публич-
ных мероприятиях. Одним из её послед-
них высказываний, имевших широкий 
резонанс в российском медиаполе, ста-
ли слова о том, что Минские соглашения 
в конечном итоге дали Украине время 
на перевооружение.

На днях госпожа Меркель «вышла 
в свет», приняв участие в презента-
ции в рамках Лейпцигской книжной 
ярмарки. Сейчас она активно работа-
ет над книгой воспоминаний, кото-
рая должна увидеть свет в 2024 году, 
к чему, судя по всему, экс-канцлерин 
и стремилась привлечь внимание ау-
дитории. Она вновь коснулась темы 
украинского кризиса и проблем рос-
сийско-германских отношений. В этот 
раз политик с присущим ей искус-
ством вербального манёвра сказала: 
«Я всеми имевшимися в моём распо-
ряжении способами пыталась воспре-
пятствовать этому. То, что это не уда-
лось, не означает, что сама попытка 
делать это была неверной».

Немецкие СМИ скептически от-
неслись к таким откровениям быв-
шей главы государства и усмотрели 
в этом нежелание признавать ошиб-
ки (тут надо вспомнить, как некото-
рые политики обвиняли её в том, что 
она «подсадила» Германию на дешё-
вый российский газ, сделав страну 
критически зависимой от Москвы). 
И действительно, в отличие, напри-
мер, от президента Франка-Вальтера 
Штайнмайера, который исчерпываю-
щим образом заявил, что прежняя ли-
ния поведения Берлина в отношении 
Москвы была в корне неверной, Анге-
ла Меркель в общем и целом старается 
оправдывать тот вектор «восточной 
политики», которого она придержи-
валась на протяжении 16 лет свое-
го канцлерства. Хотя, как мы помним, 
и не без известных конъюнктурных 
колебаний.

Ангелу Меркель, бесспорно, можно 
назвать большим политиком. Она мно-
го лет создавала образ новой Герма-
нии — сильной, ответственной и сози-
дающей европейской державы. И ей это 
во многом удавалось, учитывая весьма 
узкое пространство для манёвра между 
жёсткими трансатлантическими обяза-
тельствами ФРГ и её континентальны-
ми приоритетами. Сегодня германский 
правящий класс выбрал однозначный 
вектор развития — полную трансат-
лантическую солидарность, зачастую 
идущую вразрез с национальными 
интересами страны, прагматизмом 
и внешнеполитической субъектностью.

В российском научном сообще-
стве сейчас ведётся большая дискус-
сия относительно того, куда же дви-
жется Германия, вошедшая в свою 
новую эпоху — эпоху «после Мер-
кель». Почему стремительно демон-
тируются политические нарративы, 
связанные с принципиальным паци-
физмом внешней политики ФРГ, куль-
турой военной сдержанности? По-
чему ценностный фактор полностью 
возобладал над политическим и эко-
номическим рационализмом?

Есть мнение, что декларированная 
канцлером Олафом Шольцем реформа 
бундесвера, восстановление военной 
мощи Германии, беспрецедентное фи-
нансирование армии, жёсткий и непри-
миримый антироссийский вектор — это 
вынужденная и отчасти даже спонтан-
ная реакция на резкое изменение внеш-
неполитических реалий. Существует 
и другая точка зрения: такой поворот 
готовился давно, и начало СВО про-
сто катализировало этот процесс. Го-
ворят и о том, что такой «ястребиный» 
внешнеполитический дискурс ФРГ — 
следствие прихода к власти идейно 
«заряженной» партии «Зелёные», для ко-
торой продвижение либеральных гло-
балистских ценностей — главная иде-
ологическая миссия, по отношению 
к которой Realpolitik вторична.

Сложно сказать однозначно, как 
на самом деле обстояли дела. Однако 
кажется, что Ангела Меркель, говоря 
о попытках всеми силами не допустить 
острой фазы украинского конфликта, 
действительно не лукавит. Вероятно, 
она исходя из своих реальных возмож-
ностей если и не решала этот вопрос, 
то по крайней мере стремилась его за-
морозить. 

Нижегородский губернатор рассказал 
об увеличении загрузки ОПК

З агрузка оборонно-промышленного комплекса Нижегородской области вы-
росла примерно на 18%, заявил губернатор региона Глеб Никитин на встре-

че с Владимиром Путиным 3 мая. Во время беседы они затронули тему под-
держки участников СВО и предстоящих выборов в регионе.

  На встрече прежде всего обсуждалось состояние экономики Нижего-
родской области. Как сообщил Глеб Никитин, загрузка предприятий обо-
ронно-промышленного комплекса выросла примерно на 18%. Отдельно 
президент выделил компанию «ГАЗ», у которой тоже увеличилось произ-
водство. «Армия много заказывает», — констатировал Владимир Путин. 
Это подтвердил и губернатор региона. «Если говорить про их основной 
блок — автобусы, лёгкие коммерческие и грузовые автомобили, безуслов-
но», — сказал он. Однако Глеб Никитин заметил: по объёму производства 
лёгких коммерческих машин наблюдается спад. Это связано с уменьшени-
ем спроса малого и среднего предпринимательства. Однако, по мнению гу-
бернатора, этот показатель может восстановиться.

  В целом из-за санкций субъект столкнулся с трудностями, например 
связанными с заменой комплектующих и изменением кооперации. «Но эти 
проблемы все решаются», — заметил глава региона.

  Во время беседы Глеб Никитин отметил успехи в привлечении средств в ре-
гион. Пять лет назад Нижегородская область была на 70-м месте в инвестици-
онном рейтинге, а сейчас на пятом. Такие результаты глава субъекта, в част-
ности, связал с работой особой экономической зоны «Кулибин», созданной 
в 2020 году. Недавно её площадь увеличилась в десять раз. В этой зоне работают 
различные компании, в том числе и для нужд специальной военной операции.

  Особое внимание было уделено поддержке участников СВО и их род-
ственников. В частности, Глеб Никитин рассказал о регулярных выплатах 
семьям, а также снабжении военных всем необходимым. В целом на такую 
поддержку регион в 2022 году потратил 2,2 млрд рублей.

  В завершение встречи президент поддержал желание нижегородско-
го губернатора баллотироваться на новый срок. «Я знаю, что вы проявили 
инициативу, настойчивость, я бы сказал даже, для реализации отдельных 
проектов, которые жизненно важны для Нижегородской области. А так ра-
бота выстроена системно, ритмично, поэтому надеюсь, что люди вас под-
держат», — сказал Владимир Путин.

МНЕНИЕ

Андрей Фёдоров, Алексей Рамм, 
Богдан Степовой

В западной части Артёмовска рос-
сийские штурмовые отряды про-

должают атаковать украинские пози-
ции. Противник всё ещё удерживает 
несколько кварталов по улице Юби-
лейная, а также посёлок Хромово. 
На укрепление рубежей обороны там 
он тратит последние силы. Эксперты 
отмечают, что положение у подраз-
делений ВФУ критическое: отвести 
их из города невозможно, потому что 
все дороги простреливаются россий-
ской артиллерией, а успешная опера-
ция по деблокированию маловеро-
ятна. На запорожском направлении 
корреспонденты «Известий» стали 
свидетелями уничтожения укрепрай-
онов противника из тяжёлых миномё-
тов «Тюльпан».

�� ШТУРМОВЫЕ ДЕЙСТВИЯ

В западных кварталах Артёмовска 
российские штурмовые отряды про-
должали активные действия по унич-
тожению противника. Подразделения 
воздушно-десантных войск сковы-
вали украинские формирования 
на флангах, сообщили в Миноборо-
ны РФ 3 мая.

— Ударами оперативно-тактиче-
ской и армейской авиации , огнём 
артиллерии и тяжёлых огнемётных 
систем Южной группировки войск по-
ражены подразделения противника 
в районах населённых пунктов Григо-
ровка и Богдановка в ДНР, — рассказал 
официальный представитель Мино-
бороны РФ генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники, знакомые с ситуацией, в насто-
ящее время ЧВК «Вагнер» продолжа-
ет штурмовые действия в западной 
части Артёмовска. Противник удер-
живает несколько кварталов по ули-
це Юбилейная, а также населённый 
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Опасные в связке
ФСБ разоблачила сеть украинских агентов в России

Яна Штурма, Роман Солдатов

Сотрудники Федеральной службы без-
опасности раскрыли деятельность 

группировки украинских диверсантов, 
которые планировали совершить терак-
ты на территории России. Одна группа го-
товила покушения на мэра Ялты Янину 
Павленко и главу Крыма Сергея Аксёнова. 
А вторая под прикрытием бизнеса по тор-
говле свадебными платьями наладила пе-
ресылку из Болгарии в разные регионы 
РФ взрывных устройств. В деле фигури-
руют как агенты, сознательно пошедшие 
на сотрудничество с Главным управлени-
ем разведки Украины, так и люди, кото-
рых использовали втёмную. Кто проводил 
вербовку, что обещали несостоявшимся 
террористам и какие сроки заключения 
им угрожают — в материале «Известий».

�� ЗАКОДИРОВАННАЯ ГРУППА

Федеральная служба безопасности Рос-
сии задержала несколько членов аген-
турной сети Главного управления раз-
ведки (ГУР) Украины, планировавших 
совершить серию терактов на терри-
тории Крыма. Жертвами должны были 
стать глава республики Сергей Аксё-
нов, председатель парламента Влади-
мир Константинов и мэр Ялты Янина 
Павленко. Под удар должны были по-
пасть и объекты транспортной инфра-
структуры полуострова. Об этом 3 мая 
сообщили в Центре общественных свя-
зей ФСБ России.

Организатором терактов оказался 
офицер действующего резерва военной 
разведки Роман Машовец, с 2020 года 
занимающий должность заместителя 
руководителя офиса президента Укра-
ины Владимира Зеленского. Он, по вер-
сии спецслужб, лично координировал 
подготовку убийств высокопоставлен-
ных российских чиновников.

Всего были задержаны семь участ-
ников глубоко законспирированной 

агентурной группы. Среди них граждане 
Украины и России Виктор Подвальный, 
Александр Литвиненко, Сергей Криво-
шеин, Константин Евменко, Игорь Зорин 
и Сергей Войнаровский. Как было уста-
новлено, их завербовал Роман Машовец.

Помимо этого был пойман и гражда-
нин Украины и Болгарии Денис Петра-
нов — он, по мнению следствия, участво-
вал в поставках на территорию России 
взрывчатки.

Как заявил на допросах бывший сот-
рудник полиции Виктор Подвальный, 
он пошёл на сделку с ГУР, поскольку два 
его сына, живущие на Украине, прячут-
ся от мобилизации. Чтобы их не забра-
ли в армию, он сам вышел на Машовца 
и предложил сотрудничество. Вербовка 
произошла в польском Кракове. На связь 
со своими кураторами он выходил по по-
недельникам и пятницам — по специаль-
но выданному для этих целей телефону 
с использованием VPN.

По данным «Известий», именно Под-
вальный занимался вербовкой осталь-
ных участников группы. Так, Алек-
сандр Литвиненко на допросе сообщил, 
что согласился сотрудничать со спец-
службами Украины, потому что нуж-
дался в средствах для выплаты ипоте-

ки (видео допроса есть в распоряжении 
«Известий»).

Для получения посылок Виктор Под-
вальный использовал втёмную разных 
людей. В частности, пенсионеров. Так, 
убедил одну женщину принять на своё 
имя посылку в пункте СДЭК. Внутри 
были электрические варочные панели, 
начинённые взрывчаткой — тротилом 
или пластидом. Получая через таких по-
средников опасный товар, он затем пе-
реправлял его по другим указанным ку-
раторами адресам.

Во время обыска у задержанных опе-
ративники нашли пять готовых самодель-
ных взрывных устройств, 6 кг пластида 
британского производства, электроде-
тонаторы военного назначения, радио-
управляемые детонаторы, трекеры для 
слежки, а также средства связи для кон-
спиративного общения с кураторами.

«Органами безопасности вскрыт 
и локализован международный канал 
контрабандных поставок из Болгарии 
в Россию взрывчатых устройств, зака-
муфлированных под бытовые электро-
плиты, которые должны были быть ис-
пользованы при теракте. Он проходил 
через территории Турции и Грузии», — 
говорится в сообщении ФСБ.

�� ПЛАТЬЯ С СЮРПРИЗОМ

Ещё одна схема, вскрытая силовика-
ми, также начиналась за границей — 
с проживающей в Болгарии гражданки 
Украины, владелицы салона свадеб-
ных платьев Марины Матущак. Она на-
ходила в России, в частности в Санкт-
Петербурге, партнёров якобы для 
совместного ведения бизнеса, кото-
рым предлагала платья с большими 
скидками. Когда те соглашались, че-
рез Дениса Петранова она отправля-
ла им посылки. Правда, в них помимо 
платьев оказывались всё те же элек-
тронные варочные панели. На вопро-
сы бизнес-партнёров она отвечала, что 
курьер перепутал заказы, и просила 
переслать электроплиты уже по дру-
гим адресам.

Так , одна из жительниц Санкт-
Петербурга рассказала оперативни-
кам, что познакомилась с Матущак 
три-четыре года назад на свадебной 
выставке в Москве. Они обменялись 
телефонами.

— 20  января Марина связалась 
со мной и спросила, занимаюсь ли я про-
дажей платьев. Она предложила поку-
пать и возить платья через Финляндию, 
но я отказалась. Был уже конец февраля, 
она написала, что есть возможность от-
правлять платья курьером прямо в са-
лон. И предложила очень хорошие скид-
ки, которые и подкупили, — рассказала 
она на допросе. — 9 марта она написала, 
что отправила пять платьев, и это стран-
но, так как они шьются долго.

Посылка пришла, в салон принес-
ли две коробки: в одной были платья, 
а во второй — платье и электрические 
плиты со взрывчаткой.

— Сначала мне написали один адрес — 
в Ялте, оформили его через СДЭК. То же 
самое и со второй посылкой, по-моему, 
был тот же адрес. Через какое-то время 
она сказала, что нам отправили очеред-
ные платья. Посылка была из Мелито-
поля, а первая — из Владикавказа, — со-
общила россиянка.

Однако и в следующей посылке ока-
зались электроплиты. Матущак снова 
объяснила, что курьеры совершили 
ошибку. «Опять дала мне адрес, куда 
перенаправить посылки. Подозритель-
но было то, что вес плитки был указан 
3,5 кг, их было две, но вся посылка веси-
ла 11 кг», — добавила она.

ФСБ установила идентичность 
взрывчатки в плитах той, которая ис-
пользовалась для подрыва железно-
дорожных путей в Крыму 23 февраля 
2023 года. По той же схеме, как полагает 
следствие, был осуществлён ряд прои-
зошедших в России терактов — в част-
ности, убийства журналистов Дарьи Ду-
гиной и Владлена Татарского, а также 
подрыв Крымского моста.

Ждите ответа

В Москве два беспилотных летательных аппарата совер-
шили попытку атаки на Кремль. В результате предприня-

тых военными и спецслужбами мер БПЛА были выведены 
из строя. Аппараты упали на территорию Кремля — постра-
давших нет, сообщается на официальном сайте президен-
та России.  

  В ночь на 3 мая Украина пыталась нанести удар 
по Кремлю двумя беспилотниками. Власти заявили, что 
Россия оставляет за собой право принять ответные меры 
«там и тогда, где и когда посчитает нужным». 

  Президент Владимир Путин в результате этой ата-
ки не пострадал — он находился в своей резиденции «Но-
во-Огарёво». В Кремле назвали атаку беспилотников 
спланированной террористической акцией и покушени-
ем на главу государства. «График его работы изменений 
не претерпел, продолжается в обычном режиме», — уточ-
нили в пресс-службе.

  Парад на Красной площади 9 Мая состоится, измене-
ний планов нет, уточнил пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков после сообщений об атаке БПЛА.

  В Москве ввели запрет на запуск беспилотников, за ис-
ключением тех, которые используются по решениям ор-
ганов власти. «Несанкционированный запуск БПЛА яв-
ляется правонарушением и влечёт административную 
и уголовную ответственность», — напомнил мэр Москвы.

  Теракт в отношении президента — это нападение 
на Россию, заявил спикер Госдумы Вячеслав Володин. 
«Будем требовать применения оружия, которое способ-
но остановить и уничтожить киевский террористический 
режим», — сказал он.

  Украина отрицает причастность к атаке. «У нас нет ин-
формации о так называемых ночных атаках на Кремль, 
но, как заявлял президент Зеленский, все имеющиеся 
силы и средства Украина направляет на освобождение 
собственных территорий, а не на атаку чужих», — заявил 
пресс-секретарь президента Украины Сергей Никифоров.

  Главным следственным управлением СК РФ возбуж-
дено уголовное дело по факту теракта в связи с попыткой 
нанесения удара по кремлёвской резиденции президен-
та России.

Виктор Подвальный (на фото его задержание) пошёл на сделку с ГУР, поскольку 
два его сына, живущие на Украине, прячутся от мобилизации
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Квартальный счёт
Войска штурмуют  
западную окраину Артёмовска
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«Ни Западу, ни киевскому режиму мир на Украине не нужен»
A Многие положения, напри-

мер, китайского плана пе-
рекликаются с нашими подходами 
к разрешению украинского кризиса 
и достижению целей специальной во-
енной операции политико-диплома-
тическим путём. Среди тех идей, ко-
торые выдвигают наши партнёры, есть 
созвучные нашим взглядам, в том чис-
ле связанные с созданием неделимо-
го пространства безопасности, нерас-
ширением НАТО на восток, уважением 
норм и принципов международного 
и гуманитарного права.

На этой основе можно было бы дви-
гаться вперёд, но проблема заключает-
ся не в России, а в позиции Киева и его 
англосаксонских хозяев. Как мы знаем, 
они публично делают ставку на то, что 
называют стратегическим поражением 
нашей страны, и на мифическую побе-
ду над Россией на поле боя. Бездумное 
и абсолютно безответственное накачи-
вание Киева современными западными 
вооружениями и поощрение его заду-
мок о контрнаступлении приведут лишь 
к кровопролитию и дальнейшей эскала-
ции конфликта. Хотелось бы предупре-
дить киевский режим и его западных 
спонсоров насчёт неминуемо печаль-
ных последствий того, что они замыш-
ляют. Уверен, что наши вооружённые 
силы готовы к любому развитию со-
бытий и никаких дивидендов ни Киев, 
ни Запад от этого не получат.

Киевский режим пытается подать 
международной общественности в ка-
честве мирного плана какой-то нелепый 
перечень ультимативных требований 
к России, требований, абсолютно не-
приемлемых и полностью оторванных 
от реальности: вывод войск или уход РФ 
из четырёх наших новых регионов. Всё 
это — плод воспалённой фантазии.

Мы прекрасно знаем, что перегово-
ры по мирному урегулированию велись 
в марте-апреле прошлого года по прось-
бе украинской стороны. Но в середине 
апреля 2022-го она сама вышла из пе-
реговоров и прервала их по указке сво-
их западных менторов. Если пред-
положить, что сейчас процесс будет 
возобновлён, то он будет вестись со-
вершенно в других условиях и с учё-
том совершенно иных реалий. Пред-
посылок для возвращения к процессу 
начала мирных переговоров и к поли-
тико-дипломатическим методам урегу-
лирования украинского кризиса на дан-
ный момент не просматривается.

Насколько одна из крупнейших утечек 
засекреченных военных документов 
США может осложнить американскую 
поддержку Украины? И мог бы это быть 
специальный вброс?

Что касается вопроса об утечках се-
кретных документов в информацион-
ное пространство, то был это предна-
меренный вброс или разгильдяйство, 
ясно одно — США напрямую вовлече-
ны в конфликт на Украине в качестве 
непосредственного участника на сто-
роне нацистского киевского режима. 
Прискорбно, но факт.

Шаги западной стороны полностью 
противоречат тем международным ре-
шениям по экспорту вооружений, кото-
рые они сами же и принимали. Эти доку-

менты напрямую запрещают поставки 
вооружений в случаях, когда заведомо 
известно, что они могут быть использо-
ваны для осуществления актов геноци-
да, для нанесения ущерба гражданским 
объектам, гражданскому населению, 
преступлений против человечности. 
Все те позиции, которые я перечислил, — 
это ровно то, чем занимается киевский 
режим с 2014-го в отношении террито-
рий, некогда являвшихся восточными 
районами Украины, а сегодня находя-
щихся в составе Российской Федера-
ции в соответствии со свободным во-
леизъявлением их жителей.

Видя весь этот геноцид, который 
осуществляет Киев, руководствуясь на-
цистскими идеологическими установ-
ками, западные страны продолжают по-
ставки вооружений киевскому режиму. 
Запад нарушает положения междуна-
родного права, регулирующие постав-
ки вооружений за рубеж.

Госдума 11 апреля утвердила итоговый 
доклад по факту деятельности амери-
канских биолабораторий на Украине. 
Можно ли сейчас с уверенностью ска-
зать, что США планомерно осуществля-
ли военно-биологическую деятельность 
в этой стране? Ведь они не отрицают сам 
факт их наличия, но утверждают, что 
на объектах проводились «исследова-
ния в сфере предотвращения пандемии». 
Какие у нас есть доказательства того, что 
сотрудничество США и Украины выходи-
ло за рамки обычной кооперации в этой 
сфере?

Да, действительно США проводи-
ли на Украине военно-биологические 
исследования. Давайте вспомним вы-
сказывания американских официаль-
ных лиц примерно годичной давности, 
когда они прямо на публику говорили 
о том, что очень обеспокоены появле-
нием у России информации о деятель-
ности медико-биологических лабора-
торий, находившихся под контролем 
министерства обороны США.

Американцы совместно с киевской 
стороной делают всё, чтобы сведения 
о медико-биологической, как они го-
ворят, а на деле военно-биологической 
деятельности США на Украине не ста-
ли бы нашим достоянием и не оказались 
бы у нас в руках. Но, если вы проводи-
те сугубо гражданские исследования 
с высокой целью противостоять пан-
демии, что плохого в том, что это ста-
нет достоянием гласности и всего меж-
дународного сообщества? По нашим 
данным, под эгидой Пентагона при-
близительно в 46 лабораториях на тер-

ритории Украины проводились иссле-
дования со штаммами особо опасных 
болезней, причём в количестве и мас-
штабах, явно не соответствующих за-
явленным целям борьбы с эпидемиями 
или какой-то медицинской профилак-
тики. Масштабы этих исследований по-
ражают. Само взращивание патогенов 
в таких количествах это уже наруше-
ние статьи 1 Конвенции о запрещении 
биологического и токсинного оружия.

К сожалению, приходится констати-
ровать, что Соединённые Штаты прово-
дят сомнительную, а на деле практиче-
ски открытую военно-биологическую 
деятельность не только на Украине, 
но и в других государствах, в том числе 
бывших республиках Советского Сою-
за. Всё это предмет серьёзной озабочен-
ности российской стороны. Исходим 
из того, что крайне опасная деятель-
ность должна быть незамедлительно 
прекращена, а её содержание — стать 
достоянием гласности. Американцы 
обязаны объясниться перед между-
народным сообществом за то, что они 
вытворяют, в частности на Украине 
и в других постсоветских республиках.

Как в преддверии саммита Североатлан-
тического альянса в Вильнюсе вы оце-
ниваете вероятность присоединения 
Украины к НАТО? И как Россия будет ре-
агировать на сам процесс вступления 
страны в организацию, если он будет 
запущен? Москва по-прежнему наста-
ивает на нейтральном статусе Украины?

На саммите НАТО в 2008 году стра-
ны — члены альянса недальновид-
но, очень легкомысленно и безответ-
ственно пообещали членство Украине 
и Грузии. Украина под этим прикрыти-
ем была превращена Западом в абсо-
лютно враждебный России проект, с по-
мощью которого альянс во главе с США 
пытается нанести нашей стране так на-
зываемое стратегическое поражение 
и изолировать на международной аре-
не. Ни одна из этих целей недостижима. 
Уже сейчас понятно, что идея стратеги-
ческого поражения России захлебну-
лась, но тем не менее Запад продолжа-
ет накачивать Украину вооружениями 
и махать перед носом Киева морковкой 
в виде возможного когда-то вступления 
в Североатлантический блок.

Ни Западу, ни киевскому режиму 
мир на Украине не нужен. Если было 
бы иначе, то была бы конструктивная, 
а не высокомерно-отрицательная ре-
акция на предложение нашей стра-
ны в конце 2021 года заключить дого-
вор о гарантиях безопасности между 
Россией и США и соглашение о мерах 
по обеспечению безопасности между 
Россией и НАТО. Оба документа бази-
ровались на принципе неделимости 
безопасности, одобренном на высшем 
уровне в рамках ОБСЕ, — «ни одна стра-
на не может обеспечивать свою без-
опасность за счёт безопасности других».

Исходя из этого НАТО воздержалось 
бы от дальнейшего расширения на вос-
ток, включая отказ от инкорпорирова-
ния Украины в Североатлантический 
блок и удаление своей инфраструк-
туры на линию 1997 года. Но, к сожа-
лению, наши идеи не нашли никакого 
понимания ни в Вашингтоне, ни сре-

ди других стран Запада. Генеральный 
секретарь НАТО продолжает заверять 
киевский режим в том, что его место 
в «натовской семье».

Однако не все в альянсе с этим ут-
верждением согласны. В итоге генсек 
НАТО Йенс Столтенберг был вынужден 
сам себя поправить, сказав, что сначала 
надо завершить конфликт и уже потом 
говорить об украинском членстве. Так 
или иначе, идея членства Киева в НАТО 
положена на бумагу ещё в 2008 году. 
И она каждый день доказывает свою 
опасность для мира и стабильности в Ев-
ропе. Чем раньше натовцы перестанут 
носиться с этой идеей, тем раньше насту-
пит действительно мирное разрешение 
кризиса, основанное на тех фундамен-
тальных положениях, на которых форми-
ровалась украинская государственность 
в начале 1990-х годов, а именно на ней-
тральном внеблоковом статусе страны.

Какая сейчас ситуация на ЗАЭС?
Российская сторона находится 

в активном контакте с гендиректо-
ром МАГАТЭ по вопросам создания 
системы ядерной и физической без-
опасности на Запорожской атомной 
электростанции, которая является соб-
ственностью Российской Федерации. 
Но здесь мы имеем дело с деструктив-
ной позицией киевского режима, кото-
рый не демонстрирует готовности отка-
заться от обстрелов Запорожской АЭС 
и прилегающих районов. Мы ведём диа-
лог с гендиректором агентства. Однако 
пока говорить о каких-то деталях с учё-
том специфики и чувствительности во-
проса преждевременно.

На Украине с каждым днём накаляет-
ся ситуация вокруг УПЦ. Сторонники 
раскольнической Православной церк-
ви Украины захватывают храмы кано-
нической церкви, власти на местах ли-
шают УПЦ права аренды земли. Почему 
профильные организации никак не ре-
агируют на происходящее?

Считаем неприемлемой позицию 
международных организаций, в част-
ности секретариата ОБСЕ и ЮНЕСКО, 
которые ограничиваются отписками 
о том, что они наблюдают за происходя-
щим, в ответ на наши обращения с при-
зывами решительно осудить неспра-
ведливые и необоснованные гонения, 
которые устраивает майданный режим 
в отношении канонической Православ-
ной церкви на Украине.

Секретариаты многих международ-
ных организаций, начиная с ООН и за-
канчивая двумя упомянутыми выше, 
монополизированы сотрудниками 
с национальными паспортами запад-
ных стран. По всем международным 
правилам эти люди должны быть ней-
тральны и беспристрастны, не должны 
обслуживать интересы какой-либо од-
ной страны или группы стран.

 Новости

Преследование вели

Андрей Кортунов

Политолог

В есенний всплеск активности вокруг 
неоднозначной фигуры Дональ-

да Трампа наблюдатели связывают 
с приближением очередных прези-
дентских выборов. Хотя они состоятся 
только через полтора года, обратный 
отсчёт времени, остающегося до 5 
ноября 2024-го, уже давно запущен, 
и предстоящая ожесточённая схватка 
между демократами и республикан-
цами всё больше и больше определя-
ет политическую тактику и стратегию 
обеих сторон.

Начавшаяся избирательная 
кампания неизбежно отодвига-
ет на задний план любые другие 
приоритеты, задачи и планы. Та-
ковы особенности американской 
политической системы, детерми-
нирующие многие её достоинства 
и недостатки, возможности и огра-
ничители.

Сейчас же в политической жизни 
США появился важный прецедент: 
впервые за всю историю страны 
бывшему президенту предъявле-
но уголовное обвинение. Предпо-
лагается, что Трамп занимался под-
логом финансовой документации 
в связи с выплатой денег порноак-
трисе Сторми Дэниелс накануне 
президентских выборов 2016 года. 
В начале апреля ему пришлось да-
вать показания в уголовном суде 
Манхэттена. Трампа повторно вы-
зовут в суд ближе к концу года, 
вслед за чем начнётся собственно 
процесс. Пока едва ли кто-то в со-
стоянии уверенно предсказать сро-
ки судебного разбирательства, 
а тем более — его вероятные итоги.

Нынешнее судебное преследо-
вание Трампа имеет как минимум 
три различных объяснения — ба-
нальное, конспирологическое и ци-
ничное.

Банальное сводится к тому, что 
демократам нужно как можно рань-
ше убрать наиболее принципи-
ального и влиятельного критика 
администрации Джо Байдена с по-
литической сцены, заранее исклю-
чив возможность его участия в пре-
зидентских выборах будущего года. 
Поэтому максимально возможная 
дискредитация бывшего хозяина 
Белого дома становится делом пер-
востепенной важности не только 
для самой администрации, но и для 
ориентирующихся на неё институ-
тов судебной власти США.

Слабость банальной версии со-
стоит в том, что судебное пресле-
дование Трампа вполне может ока-
заться фактором, мобилизующим 
его сторонников и укрепляющим, 
а не ослабляющим его предвыбор-
ные позиции. Как и повсюду в мире, 
в Америке избиратели нередко 
симпатизируют униженным и пре-
следуемым. Опросы показывают, 
что в последнее время поддерж-
ка Трампа растёт и бывший прези-
дент набирает политические очки, 
по крайней мере — в рядах респу-
бликанских однопартийцев.

По американским законам ни-
что не мешает Трампу вести изби-
рательную кампанию, находясь под 
следствием и даже из тюремной ка-
меры. К тому же, если бы цель де-
мократов состояла в том, чтобы 
максимально дискредитировать 
Трампа как кандидата на выборах, 
было бы логичнее сделать главный 
акцент на более серьёзных вопро-
сах. Например, на обвинениях в том, 
что в ноябре 2020 года он попытал-
ся вмешаться в процесс подсчёта 
голосов избирателей в Джорджии, 
или в том, что он был косвенно при-
частен к штурму Капитолия груп-

пой своих сторонников 6 января 
2021-го.

Конспирологическое объясне-
ние опирается на прямо противо-
положную логику. Высказывается 
мнение о том, что в глазах правя-
щей администрации, в частности 
действующего президента Джо 
Байдена, именно Дональд Трамп 
выглядит предпочтительным оп-
понентом на выборах следующе-
го года. С альтернативным респу-
бликанским кандидатом, которым 
вполне мог бы оказаться губерна-
тор Флориды Рон Десантис, спра-
виться гораздо труднее — хотя бы 
потому, что он на 36 лет моложе ны-
нешнего американского лидера.

Демократы могут исходить 
из того, что судебный процесс про-
тив Трампа вынудит руководство 
Республиканской партии сплотить-
ся вокруг бывшего президента, тем 
самым наглухо закрыв избиратель-
ную перспективу для других, более 
опасных конкурентов правящей ад-
министрации. А потому, иницииро-
вав скандальный судебный процесс 
против Трампа, его противники-де-
мократы сознательно тактически 
подыгрывают последнему, надеясь 
без труда стратегически оконча-
тельно разгромить его 5 ноября бу-
дущего года.

Такое объяснение, вероятно, за-
служивает внимания. Но подоб-
ная «многоходовка» неизбежно со-
пряжена с большими рисками для 
демократов. Ведь и в далеком 2016 
году многие политтехнологи Демо-
кратической партии полагали, что 
именно Трамп — самый удобный 
спарринг-партнёр для тогдашнего 
демократического кандидата Хил-
лари Клинтон, которую восприни-
мали безусловным лидером пред-
выборной гонки.

Однако в итоге Трамп успешно 
опроверг все предвыборные про-
гнозы и триумфально въехал в Бе-
лый дом в январе 2017-го. Нель-
зя недооценивать изворотливость, 
энергию и политическую живу-
честь Трампа, равно как и мотиви-
рованность его базового электора-
та. Сегодня демократы неизбежно 
столкнутся и с рисками другого 
типа: политически мотивирован-
ные нападки на Трампа неизбеж-
но породят встречную реакцию 
республиканского большинства 
в палате представителей, которое 
будет инициировать новые рассле-
дования подозрительных бизнес-
контрактов близких родственни-
ков президента Байдена.

Циничное объяснение исходит 
из того, что никакой единой стра-
тегии демократов — ни примитив-
ной, ни изощрённой — в отноше-
нии Трампа вообще не существует, 
а присутствует лишь желание тех 
или иных деятелей попиариться 
за счёт борьбы с ярким и популяр-
ным политиком. Противоборство 
с Трампом обещает рост личного 
политического капитала и откры-
вает дополнительные карьерные 
возможности. Ярким примером та-
ких личных политических амби-
ций многие считают деятельность 
ведущего дело Трампа окружного 
прокурора Манхэттена и одновре-
менно активиста Демократической 
партии Элвина Брэгга. Не вызы-
вает сомнений, что отметиться 
на поприще «священной борьбы» 
с Трампом хотели бы очень многие 
либеральные политики с атланти-
ческого и тихоокеанского побере-
жья США, а также примыкающие 
к демократам журналисты, блоге-
ры, общественные деятели и экс-
перты-политологи.

В любом случае продолжение 
жёсткого противостояния либе-
ралов и консерваторов оказывает 
разрушающее воздействие на по-
литические процедуры, механиз-
мы и институты США. И та и другая 
сторона демонстрирует решимость 
идти всё дальше по пути наруше-
ния существующих неписаных 
норм, исторически сложившихся 
правил и традиций исходя из того, 
что высокая цель оправдывает 
не вполне благовидные средства. 
Ничего хорошего американской 
демократии это противостояние 
не сулит.

МНЕНИЕпункт Хромово. Отряды ВФУ предпри-
нимают все усилия, чтобы создать там 
новые рубежи обороны.

Параллельно с этим ВФУ пытаются 
вывести какие-то войска с окраин го-
рода, но делать это приходится по лес-
ным тропкам, что может закончиться 
плачевно, рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Алексей Леонков.

— Все асфальтовые дороги разру-
шены, — отметил он. — И если у вас 
нет техники, вы по ним далеко не уй-
дёте — разведка заметит, тепловизор 
определит, и артиллерия их точно на-
кроет. Поэтому они не решаются вы-
ходить по этим дорогам. Если украин-
ской армии нужны такие бойцы, они 
должны сделать всё, чтобы сохранить 
им жизнь и вывести их из города. Но, 
думаю, они им не нужны, им был ну-
жен населённый пункт, чтобы сковы-
вать наши силы и средства.

Эксперт считает, что для вывода 
войск ВФУ нужно проводить опера-
цию по деблокированию. Например, 
со стороны Константиновки или Часо-
ва Яра предпринимать мощное насту-
пление, чтобы пробить коридор и вы-
вести тех, кто ещё остался в городе.

— Но с украинской стороны не вид-
но подвижек в решении вопроса та-
ким образом. И даже если попытку 
деблокировать они предпримут, то бу-
дет ли она удачной — вопрос откры-
тый. Поэтому, думаю, рано или поздно 
у тех, кто сидит в городе, нервы сда-
дут. Говорят, что уже сдают. Просто 
они находятся в безвыходном поло-
жении и хорошо понимают это, — от-
метил эксперт.

�� «ТЮЛЬПАНЫ» ПРОТИВ 
ДОТОВ

Опорные пункты ВФУ на запорож-
ском направлении ровняют с землей 
240-мм миномёты 2С4 «Тюльпан» — са-
мые мощные в мире. За их работой на-
блюдал корреспондент «Известий» Ро-
ман Польшаков.

Получив задание, «Тюльпаны» тут 
же покидают укрытия и выдвигаются 
на огневые позиции.

Эти  миномёты  — единствен-
ные в своём роде. Они не оставляют 
от целей практически ничего. Зная это, 
за ними постоянно охотятся украин-
ские формирования.

— Во время загрузки увидели «птич-
ку» противника . Над нами висела . 
Катались час, пытались от неё ото-
рваться — за нами летала. В итоге я, 
наверное, её измором взял, оторва-
лись, — вспоминает непростой боевой 
эпизод командир расчёта миномёта 
с позывным Терек.

Большой плюс «Тюльпана» — его 
мобильность. Он установлен на вы-
сокопроходимое гусеничное шасси, 
что позволяет подъезжать в любую 
погоду прямо к линии боевого со-
прикосновения и работать в глуби-
ну обороны противника на расстоя-
ние до 20 км.

Расчёты «Тюльпанов» привлекают 
только для ударов по особо важным 
целям. В нашем случае — по укреплён-
ному опорному пункту противника. 
По словам бойцов, минам предсто-
ит пробить несколько бетонных пе-
рекрытий.

— Мина 240 мм — в длину почти два 
метра, весит четверть тонны. Летит 
на 19 км. Противнику от неё не скрыть-
ся, как бы он ни закапывался, как бы 
ни заливался бетоном. Например, при 
попадании в землю образуется ворон-
ка глубиной от трёх до пяти метров 
и в диаметре около 15, — объяснил Ро-
ман Польшаков.

«Тюльпан» начинает вести огонь.
— Мина прилетит на голову про-

тивника через минуту-полторы после 
выстрела, а на перезарядку у расчё-
та есть ровно 62 секунды, — расска-
зал корреспондент.

«Тюльпаны» освобождали Мари-
уполь, с их помощью выбивали нео-
нацистов из бетонных укрытий ката-
комб «Азовстали».

Сейчас они бьют по резервам про-
тивника — уничтожают скопления тех-
ники и личного состава врага в тылу. 
Не дают ВФУ развернуть войска перед 
наступлением.

�� ПО ВСЕЙ ЛИНИИ 
СОПРИКОСНОВЕНИЯ

3 мая в зоне спецоперации на всех стра-
тегических направлениях ВФУ поте-
ряли не менее 585 человек и 35 единиц 
военной техники, включая танки, гау-
бицы, САУ и бронеавтомобили, сооб-
щили в российском военном ведом-
стве.

В Запорожской области уничтоже-
на радиолокационная станция кон-
трбатарейной борьбы производства 
США AN/TPQ-50. В Сумской области 
уничтожен склад боеприпасов ВФУ.

В Минобороны РФ рассказали о во-
еннослужащих, проявивших в боях му-
жество и самоотверженность.

Гвардии старший лейтенант Григо-
рий Кожеуров оказывал медицинскую 
помощь военнослужащим парашют-
но-десантного полка. Во время одно-
го из боёв он лично вынес из-под огня 
противника пятерых раненых, оказал 
им первую помощь и организовал эва-
куацию в медпункт. Григорий неодно-
кратно оказывал помощь раненым то-
варищам на поле боя. Многие из них 
оставались в строю и продолжали вы-
полнять боевые задачи.

Группа сапёров старшины Дмитрия 
Жданова делала проходы в противопе-
хотном минном поле, которое против-
ник оборудовал на подступах к опорно-
му пункту. Во время работ украинские 
боевики обстреляли российских ин-
женеров из миномётов.

Мгновенно оценив ситуацию, Дмит-
рий приблизился к позициям против-
ника и ударил по вражескому опор-
ному пункту с помощью установки 
разминирования УР-83П. Семь украин-
ских националистов были уничтоже-
ны, а оставшиеся в живых отступили.
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Без срока дальности
A Так, если зарплата состав-

ляет до 80  тыс ., государ-
ство профинансирует своим рублём 
каждый вложенный человеком рубль, 
если 80–150 тыс. — за поддержку при-
дётся выложить уже два своих рубля, 
если свыше 150 тыс. — четыре рубля. 
Но максимальный размер стимула для 
всех категорий не превысит 108 тыс. 
рублей за три года.

Правда, этим дело может не огра-
ничиться.

— Вопрос о пролонгации софи-
нансирования уплаченных взносов 
граждан в программу может быть 
рассмотрен в дальнейшем дополни-
тельно, — заявили в пресс-службе 
Минфина.

При этом глава комитета ГД по фин-
рынку Анатолий Аксаков подчеркнул: 
вопрос о продлении этой стимулиру-
ющей меры, очевидно, будет поднят 
уже во время рассмотрения законо-
проекта в Госдуме.

— Необходимы дискуссия, учёт ри-
сков и эффективности реализации 
предложений, — отметил депутат, от-
вечая на вопрос «Известий», считает 
ли он, что софинансирование долж-
но действовать весь 15-летний срок 
программы.

�� ТРЁХЛЕТНИЙ ГОРИЗОНТ

По мнению президента СРО НАПФ 
Сергея Белякова, три года — доста-
точный срок, для того чтобы заинте-
ресовать граждан в первое время ре-
ализации программы.

— По итогам этих трёх лет будет по-
нятно, нужно ли увеличивать срок со-
финансирования, — сказал он.

Профессор Финансового универси-
тета Александр Сафонов считает, что 
трёхлетний срок выбран исходя из го-
ризонта бюджетного планирования.

— А оно, как известно, трёхлетнее. 
Минфин применил осторожный под-
ход и не стал сейчас принимать реше-
ние на более долгосрочную перспек-
тиву. Ведомству нужно прежде всего 
заботиться о финансировании стра-
ховых пенсий в период финансовой 
нестабильности, — пояснил эксперт.

Но именно в этой логике продле-
ние срока софинансирования вполне 
очевидно. Правда, Александр Сафонов 
полагает, что неважно, сколько будет 
действовать поддержка.

— На потенциальную численность 
участников это особо не повлияет. Ре-
шение о включении в программу надо 
принимать уже сейчас. И для боль-
шого охвата нужна большая груп-
па людей со свободными деньгами, 
но в текущей ситуации люди тратят 
в основном на самое необходимое, — 
прокомментировал он.

А ведущий эксперт Института со-
циальной политики ВШЭ Евгений Яку-
шев предположил: трёхлетняя про-
грамма в качестве краткосрочной 
стратегии может привлечь людей 
предпенсионного возраста в расчёте 
на недолгий период накопления и бо-
лее быстрое получение выплат.

�� СТИМУЛ ДЛЯ РАБОТОДАТЕЛЯ

Во время рассмотрения законопро-
екта о ПДС в него могут быть внесе-
ны и другие поправки. Как рассказал 
«Известиям» Анатолий Аксаков, воз-

можно, будут предусмотрены льготы 
для компаний, которые примут уча-
стие в софинансировании взносов 
своих работников. Речь идёт об отне-
сении издержек части перечисляемых 
средств из прибыли на расходы.

Аналогичная льгота сейчас су-
ществует при корпоративных пен-
сионных программах — перечислен-
ные компанией взносы по ней можно 
включать в состав расходов при рас-
чёте налога на прибыль.

Сергей Беляков не сомневается, 
что ПДС должна и может быть при-
влекательной как для граждан, так 
и для участников финансового рын-
ка, а также для компаний:

— С точки зрения работодателя, на-
логовые льготы для организаций, уча-
ствующих в софинансировании, мо-
гут дополнительно стимулировать 
их внедрять у себя накопительные 
программы. Кроме того, это отлич-
ная составляющая социального па-
кета, которая укрепляет доверие к ра-
ботодателю и позиционирует его как 
социально ответственного.

Александр Сафонов, напротив, счи-
тает, что упомянутые льготы сейчас 
вряд ли будут стимулировать компа-
нии к подобным расходам.

— Мы наблюдаем другой процесс: 
работодатели сокращают доброволь-
ные взносы за сотрудников. Ещё один 
момент — более 6 млн работодателей 
относятся к МСП. То есть общее число 
занятых в таких компаниях — свыше 
15 млн. Сомнительно, что при такой 
структуре занятости можно заин-
тересовать работодателей тратить 
прибыль на что-то, кроме сохране-
ния бизнеса и оплату труда, — пола-
гает эксперт.

С этим не согласился глава СРО 
НАПФ — он заметил, что сейчас кор-
поративные пенсионные программы 
для работников уже внедрены в круп-
нейших государственных компаниях 
России, интересуется ими и средний 
бизнес. У работников таких органи-
заций помимо возможности сделать 
накопления на нужные приобретения 
появляется дополнительная мотива-
ция не покидать компанию и не ухо-
дить к конкурентам, уверен Сергей 
Беляков.

Экономика и бизнес

Акцент на Кавказ
Коридор Север — Юг ждёт рост перевозок, а Архыз — судьба Куршевеля

Мария Строителева,  
Наталья Башлыкова

Р азвитие туризма и транспортная ин-
фраструктура стали основными те-

мами первого дня Кавказской инве-
стиционной выставки. Она прошла 
в Минводах 3 мая впервые и собрала ты-
сячи участников: от министров до пред-
ставителей малого бизнеса. Подобные 
мероприятия — один из наиболее эф-
фективных методов продвижения ре-
гионов, они повышают уровень сотруд-
ничества власти, бизнеса и общества, 
полагают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Для Северного Кавказа это 
особенно актуально: через него про-
ходит транспортный коридор Север — 
Юг, кроме того, у него мощный агро-
комплекс и индустриальный потенциал.

Кавказская инвестиционная вы-
ставка проводится впервые. По дан-
ным организаторов, она собрала более 
3 тыс. участников. На стендах в основ-
ном представлены производители про-
дуктов питания, напитков и алкоголя.

Наибольшей популярностью поль-
зовалась стойка Кизлярского коньяч-
ного завода, где широко представлен 
его ассортимент: желающим предла-
гали продегустировать «до дна». Сре-
ди других компаний, которые обраща-
ли на себя внимание, — Нальчикский 
молочный комбинат и фирма «Фрукт-
трейд», которая производит соки . 
Стенд последней был украшен огром-
ным количеством яблок. Чтобы погру-
зить участников в местный колорит, 
творческие коллективы станцевали 
на открытии выставки лезгинку.

На форуме запланировано более 
50 мероприятий в формате дискуссий 
и круглых столов. В мероприятии уже 
приняли участие вице-премьер Алек-
сандр Новак, глава Минэкономразви-
тия Максим Решетников, губернаторы 
ряда регионов. Также в рамках выстав-
ки прошло заседание правительствен-
ной комиссии, которое провёл глава 
кабмина Михаил Мишустин.

Как отметил Александр Новак, Се-
веро-Кавказский федеральный округ 
(СКФО) имеет стратегическое значение, 
поскольку это транспортная артерия. 
Максим Решетников заявил: для Кав-
каза наступило время возможностей, 
поскольку он стал «важным логисти-
ческим перекрёстком».

Участники выставки обсудили по-
тенциал транспортного коридора Се-

вер — Юг, который призван обеспе-
чить связь между Россией и Индией 
через Иран. Он проходит в том числе 
через Кавказ. Объём перевозок в пер-
вом квартале 2023 года по этому марш-
руту вырос вдвое, достигнув 2,3 млн т, 
отметил замминистра экономическо-
го развития Дмитрий Вольвач. По его 
словам, расширяющиеся возможно-
сти транспортно-логистической ин-
фраструктуры позволяют наращивать 
поставки грузов.

Большое внимание уделили и теме 
туризма. Так, председатель совета ди-
ректоров АО «Фирма “Агрокомплекс” 
им. Н.И. Ткачёва» Александр Ткачёв по-
обещал, что Архыз скоро станет «но-
вым Куршевелем».

Как отметил глава Минэка Мак-
сим Решетников, развитие туризма 
идёт по нескольким направлениям — 
например, был привлечён инвестор 
к управлению курортом «Архыз», 
также субсидиями из госбюджета 
поддержано пять проектов по строи-
тельству гостиниц на сумму 12 млрд 
рублей. Министр добавил, что вы-
росла активность СКФО в использо-
вании мер поддержки: одобрены ин-
фраструктурные бюджетные кредиты 
на 43 млрд, а по темпам кредитования 
МСП округ опережает другие.

Затрагивая тему вывода бизнеса 
из серой зоны, Максим Решетников от-
метил: Минэк совместно с Минфином 
планирует подумать над мерами, кото-
рые стимулировали бы легализацию 
в отраслях с высокой долей тенево-
го сектора. В том числе, по его словам, 
нужно «посмотреть практику налого-
вых режимов, которые эффективно ра-
ботают в других регионах».

Главные направления развития 
СКФО более детально обсудили на со-
вещании с членами правительствен-
ной комиссии под руководством главы 
кабмина Михаила Мишустина. Он от-
метил увеличение вложений в основ-
ной капитал и рост промышленности: 
вырос объём товаров собственного 
производства.

— Серьёзно уменьшилась безработи-
ца — уже примерно до 10%, за последние 
три года минус 3,6 п.п. При этом вырос-
ло число занятых в экономике почти 
на 4,5%. Сегодня это более 4 млн чело-
век, — отметил премьер-министр.

Он также обратил внимание, что из-
менения в структуре занятости сви-
детельствуют о повышении спроса 

на квалифицированный труд среди 
работодателей.

Глава кабмина объяснил, что во всех 
регионах были определены пять клю-
чевых вопросов и пять прорывных 
проектов кластерного типа, которые 
предусматривают уже десятки инве-
стиционных подпроектов.

— В основном в наиболее сильных 
отраслях, таких как агропром и инду-
стрия гостеприимства. Они принесли 
регионам более 240 млрд рублей и спо-
собствовали созданию свыше 9 тыс. ра-
бочих мест. 12 из этих инвестицион-
ных подпроектов уже завершены. Ещё 
79 находятся на различных стадиях, — 
констатировал Михаил Мишустин.

Кавказ имеет важное значение для 
экономики и социального развития 
России, заявил «Известиям» глава По-
литической экспертной группы Кон-
стантин Калачёв.

— Это и житница, и здравница. Кав-
каз обладает значительными трудо-
выми и сырьевыми ресурсами, доста-
точно развитой инфраструктурой, но, 
конечно, в первую очередь это агропро-
мышленный комплекс и туризм, — от-
метил эксперт.

По его словам, несмотря на сниже-
ние уровня промышленного развития 
в условиях санкций, всё ещё доволь-
но высоким остаётся и индустриаль-
ный потенциал округа. При этом экс-
перт считает, что санкции побудили 
власти обратить на СКФО более при-
стальное внимание.

После того как рухнула совет-
ская экономическая система, именно 
на Кавказе был создан и интенсивно 

развивается до сих пор новый россий-
ский АПК, сказал глава Агентства по-
литических и экономических комму-
никаций Дмитрий Орлов.

— Без преувеличения регионы Север-
ного Кавказа (Краснодарский и Став-
ропольский края, Ростовская область, 
Адыгея), экономика которых основана 
на мощном и высокоприбыльном расте-
ниеводстве и животноводстве, кормят 
всю страну, — заявил эксперт.

По его словам, инвестиции в сель-
ское хозяйство — ключевое условие 
дальнейшего развития. Неудивитель-
но, что правительство делает на этом 
акцент в рамках региональной инве-
стиционной выставки, считает Дмит-
рий Орлов.

— Проведение таких мероприятий 
очень важно, они выступают одним 
из наиболее эффективных методов 
продвижения территорий. Инвести-
ционные выставки кроме решения 
конкретных экономических задач по-
вышают уровень сотрудничества вла-
сти, бизнеса и общества, — рассказал 
«Известиям» профессор кафедры «Госу-
дарственное и муниципальное управ-
ление» Финансового университета при 
правительстве РФ Юрий Шедько.

Он добавил: социально-экономи-
ческое развитие СКФО можно оценить 
как достаточно динамичное. Эксперт 
напомнил, что комплексная госпро-
грамма «Развитие Северо-Кавказско-
го федерального округа» по итогам де-
вяти месяцев 2022 года стала первой 
по эффективности реализации сре-
ди 49 гос программ России, показав 
100-процентное исполнение.
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« УЧАСТИЕ В ПРО
ГРАММЕ ПРЕД
ПОЛАГАЕТСЯ  

В ТЕЧЕНИЕ 15 ЛЕТ. ДЛЯ 
ТОГО ЧТОБЫ СТИМУЛИ
РОВАТЬ ГРАЖДАН, ВЛА
СТИ ПРЕДУСМОТРЕЛИ 
НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ, КО
ТОРЫЙ МОЖЕТ ДОХОДИТЬ 
ДО 52 ТЫС. РУБЛЕЙ, А ТАК
ЖЕ СОФИНАНСИРОВАНИЕ 
ДО 36 ТЫС. РУБЛЕЙ В ГОД

Махнули крылом
Авиакомпании начали отменять рейсы по РФ из-за сокращения субсидий

A С этой поддержкой 
авиакомпании пере-

везли 2,7 млн пассажиров против 
2,85 млн в 2021 году.

В 2023-м, как утверждают со-
беседники, урезание программы 
произошло в связи с секвести-
рованием расходов госбюдже-
та. Минтрансу в целом поручили 
сократить расходы на 5%, что вы-
лилось в урезание размера про-
граммы по постановлению № 1242 
на 17%, уточнил один из источни-
ков.

— Росавиация подошла к во-
просу формально: убрали из про-
граммы те маршруты, на которые 
авиакомпании ещё не заключили 
договоры о софинансировании 
рейсов с региональными властями 

(полёты частично финансируются 
из федерального бюджета, частич-
но — из региональных. — «Извес-
тия»). При этом в разных регионах 
бюджетный процесс построен по-
разному. Некоторые подписыва-
лись только к концу весны — на-
чалу лета, и это не промедление. 
Такая практика существовала 
много лет, — рассказал источник 
в отрасли.

В результате больше все-
го не вошедших в программу 
маршрутов оказалось в Омской 
и Тюменской областях, Татарста-
не, Санкт-Петербурге, Дагестане 
и Северной Осетии, уточнил он.

«Известия» направили запросы 
в пресс-службы администраций 
указанных регионов, Минтранса 

и правительства РФ. В Росавиации 
отказались от комментариев.

Перевозчики уже начали кор-
ректировать свои программы и от-
менять запланированные рейсы 
после сокращения поддержки.

— Полётные программы по марш-
рутам Нижний Новгород — Петро-
заводск и Кемерово — Чита были 
отменены в связи с пересмотром 
решения Росавиации субсидиро-
вать данные линии. Оба этих марш-
рута отсутствовали в соглаше-
нии, направленном авиакомпании 
со стороны Росавиации, — сообщи-
ли «Известиям» в Nordwind Airlines.

Перевозчик также планировал 
выполнять рейсы во Владикавказ 
из Уфы и Самары на основе регио-
нальных субсидий.
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Взялись за трубку
A Хотя интерес к кнопоч-

ным устройствам падает, 
их продажи в РФ по-прежнему высо-
ки: по оценке «М.Видео — Эльдорадо», 
в январе–марте было реализовано 
1,1 млн штук. В общих продажах мо-
бильных аппаратов они заняли 15%, 
говорят в компании. Они актуальны 
в качестве дополнительного девай-
са для работы, основного устройства 
для детей или пожилых, в качестве мо-
бильной альтернативы домашнему те-
лефону, а также для тех, кому важна 
конфиденциальность и сохранность 
личных данных либо надёжность, — 
так описывают в «М.Видео — Эльдо-
радо» круг их пользователей и поку-
пателей.

Одной из причин роста популяр-
ности российских брендов стал уход 
с отечественного рынка Nokia, одно-
го из ведущих мировых производите-
лей кнопочных телефонов. В начале 
2022-го его аппараты занимали прак-
тически 20% нашего рынка, считает 
сотрудник одного из электронных ри-
тейлеров.

Доля российских марок в штуках 
в первом квартале этого года соста-
вила около 60%, подтвердили в МТС.

— Увеличение продаж связано 
с уходом Nokia. Годом ранее компа-
ния занимала 18% рынка, сейчас — 4%. 
Отечественные бренды заполняют ос-
вободившуюся нишу недорогих кно-
почных моделей, — согласен её пред-
ставитель.

Рост доли российских телефонов 
на рынке объясняется тем, что мно-
гие из этих марок продвигают ри-
тейлеры и операторы, отметил веду-
щий аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Например, DEXP 
ассоциирован с розничной сетью 
DNS, F+ — с дистрибьютором «Мар-
вел», «МегаФон» реализует кнопоч-
ные трубки под маркой Fontel, напо-
минает эксперт.

— Компании, которые продают ап-
параты собственных брендов, не свя-
заны рядом обязательств перед вы-
пускающими аппараты китайскими 
организациями. Они могут выстра-
ивать маркетинг и продвижение так, 
как им нужно, продавать столько ап-
паратов, сколько смогут, и зачастую 
использовать для продвижения соб-
ственные розничные сети. Это созда-
ёт российским маркам преимущества 
перед брендами из других стран, — ут-
верждает он.

В целом в первом квартале по срав-
нению с аналогичным периодом 
2022-го отечественный рынок смарт-
фонов в штуках сократился пример-
но на 15–20%.

— Продажи кнопочных российских 
телефонов росли с конца 2021 года 

с низкой базы: ранее в этом сегмен-
те было мало предложений от отече-
ственных брендов. Сегодня, когда про-
изводство удалось оптимизировать 
за счёт частичного вывода в Китай, 
компании РФ могут представлять ка-
чественный продукт по конкурентной 
цене, — отмечает представитель Ozon.

Лидерами по популярности сре-
ди отечественных марок кнопочных 
телефонов на маркетплейсе в пер-
вом квартале он называет BQ, Maxvi 
и Digma. При этом такие бренды, как 
Philips и Nokia, также сохраняют по-
пулярность, добавляет он.

Maxvi наблюдает рост продаж 
и спроса на свои кнопочные телефо-
ны как во втором полугодии 2022-го, 
так и в начале 2023-го, говорит пред-
ставитель компании, выпускающей 
аппараты под собственным именем.

— Мы связываем это с тем, что не-
которые бренды , например Nokia, 
ушли с российского рынка и произо-
шло перераспределение доли между 
остальными игроками, — отмечает он. 
Аналогичную позицию высказал и ве-
дущий бренд-менеджер Digma Сергей 
Шевелёв.

По словам представителя Texet, 
этому процессу способствует запуск 
собственных торговых марок круп-
ными отечественными площадками.

В первом квартале 2022-го F+ зани-
мал 10% российского рынка в штуках 
и 5,8% в деньгах, а в этом году бренд 
увеличил долю до 14,3% в штуках 
и до 10% в деньгах, рассказали в «Мар-
вел». Таким образом, продажи кнопоч-
ных телефонов F+ год к году выросли 
на 43% в штуках и на 72% в деньгах, от-
мечает представитель.

П о  м н е н и ю  г е н д и р е к т о р а 
TelecomDaily Дениса Кускова, росту 
спроса способствовала и антироссий-
ская санкционная кампания. Разго-
воры о возможной блокировке в РФ 
смартфонов на Android и iOS ведутся 
постоянно, и в сложившейся ситуации 
многие покупают простые телефоны, 
которые, скорее всего, не получится 
отключить из-за рубежа. Благо такой 
запас на всякий случай недорог — та-
кой аппарат стоит 2–4 тыс. рублей, от-
мечает эксперт.

По данным «М.Видео — Эльдора-
до», средний чек на кнопочный теле-
фон в РФ в начале этого года состав-
лял примерно 1,7 тыс. рублей.

Экономика и бизнес

Азиатский список

Чжан Дин Инь

Аналитик

Рынок гонконгских акций остаётся 
весьма привлекательным, несмотря 

на сохраняющуюся волатильность. Ны-
нешние котировки недооценены в ре-
зультате панической распродажи, а вос-
становление внутреннего спроса Китая 
послужит тихой гаванью на фоне гло-
бальной неопределённости.

На 20-м съезде Коммунистической 
партии была объявлена цель по ро-
сту ВВП страны на 5% на 2023 год. Но-
вое правительство подтвердило об-
щий ориентир на развитие экономики 
и фокус на поддержание долгосроч-
ного и устойчивого роста. В этой свя-
зи мы в меньшей степени ожидаем 
«всеобщего» стимулирования за счёт 
значительного снижения ставки 
и роста государственных проектов. 
Больший фокус будет сделан на тар-
гетированное поощрение высокотех-
нологичных отраслей, среднего и ма-
лого бизнеса и предприятий новых 
«зелёных» проектов.

Ввиду этого инвестиционную при-
влекательность сохраняет несколь-
ко отраслей.

Во-первых, это представители но-
вой экономики: IT, онлайн-ритейл, 
электромобили — компании с низки-
ми мультипликаторами (соотношение 
финансовых результатов и стоимо-
сти) сейчас, но с большим потенциа-
лом роста.

В частности, объявление весь-
ма агрессивной маркетинговой поли-
тики от интернет-площадки JD.com 
со значительной субсидией для потре-

бителей заставляет другие платфор-
мы онлайн-ритейла придерживаться 
аналогичной линии. Из-за ужесточе-
ния конкуренции и замедления роста 
совокупного рынка онлайн-ритейла 
в Китае уже на протяжении несколь-
ких лет нам кажутся интересными 
компании с новыми драйверами раз-
вития. К примеру, зарубежный рынок 
онлайн-ритейла у Alibaba, облачные 
технологии у Tencent, доставка блюд 
и продуктов у Meituan. Не меньшего 
внимания заслуживают компании, за-
нимающиеся разработками в сфере 
искусственного интеллекта (Ernie Bot 
у Baidu), и организации, чей бизнес мо-
жет выиграть от использования тех-
нологии.

Аналогичную ситуацию мы наблю-
даем и в секторе пассажирских авто-
мобилей. Несмотря на проникновение 
на рынок электрокаров (31% от всех 
продаж в феврале 2023 года), мы видим 
усиление конкуренции среди их про-
изводителей. Вследствие чего снижа-

ются, например, цены на Tesla. В то же 
время для сохранения своих позиций 
скидки приходится делать и на тра-
диционные автомобили. В этой связи 
мы обращаем внимание на производи-
телей премиальных сегментов с силь-
ным балансом и рентабельностью: 
BYD, Geely (и её дочерняя компания 
Zeekr в случае листинга), Li Auto, NIO.

Во-вторых, привлекательными для 
инвесторов могут стать компании по-
требительского сектора, бизнес ко-
торых после пандемии восстановил-
ся быстрее ожидаемого. Текущая 

волатильность рынка даёт возмож-
ность добавить эти бумаги в портфель 
по привлекательной цене.

В первую очередь это производи-
тели товаров повседневного потреб-
ления (молоко, мясо, пиво) и пред-
ставители отрасли услуг (рестораны, 
отели, казино). Несмотря на значи-
тельный отложенный спрос у на-
селения за годы антикоронавирус-
ных ограничений, потребители пока 
не уверены, что накопления можно 
активно тратить. Это значит, что рост 
производителей долгосрочных по-
требительских товаров, к примеру 
электроники, пока впереди.

Однако продукция повседневно-
го потребления и сектор услуг с нача-
ла года показывают позитивную ди-
намику. Об этом свидетельствуют 
и официальная статистика, и заявле-
ния многих компаний. С учётом ска-
занного выше инвестор может об-
ратить внимание на бумаги Galaxy 
Entertainment и Sands China (работают 
на рынке отелей и казино), пивоварен-
ных компаний Tsingtao Beer, Bud Apac 
и China Resources Beer, а также произ-
водителя молочных товаров Mengniu 
Dairy.

В-третьих, интерес сохраняет-
ся к китайским банкам и страховым 
компаниям с высокой дивидендной 
доходностью и относительной обосо-
бленностью от западного финансово-
го рынка. Мы ожидаем, что кредитные 
организации страны в 2023-м нарас-
тят свой портфель займов двузначны-
ми темпами, в отличие от западных, 
где мы ждём весьма ограниченного 
роста или даже спада. Положитель-
ная динамика в Китае обусловлена 
восстановлением деловой активно-
сти. За первые два месяца бизнес сек-
тора уже вырос на 11–12%.

Также с восстановлением уверен-
ности потребителей мы ждём возрож-
дения интереса к рынку страхования 
после двухлетнего спада. При этом 
многие компании финансового секто-
ра предлагают инвесторам привлека-
тельную дивидендную доходность — 
5–10%. В фокусе можно держать 
бумаги CM Bank, ICBC, Bank of China, 
AIA Group, Ping An Insurance, China Life 
Insurance, PICC.

МНЕНИЕ

« ПРИВЛЕКАТЕЛЬ
НЫМИ ДЛЯ ИН
ВЕСТОРОВ МО

ГУТ СТАТЬ КОМПАНИИ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО СЕК
ТОРА, БИЗНЕС КОТОРЫХ 
ПОСЛЕ ПАНДЕМИИ ВОС
СТАНОВИЛСЯ БЫСТРЕЕ 
ОЖИДАЕМОГО
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— В связи с тем, что решение 
об их предоставлении затянулось, 
дальше намерений начать полёт-
ную программу дело не пошло, — 
уточнил представитель Nordwind.

От двух еженедельных по-
лётов  из  Санкт-Петербу рга 
в Тобольск пришлось отказать-
ся и авиакомпании «Россия» (вхо-
дит в группу «Аэрофлот»), следует 
из данных системы бронирования 
перевозчика. Рейсы выполнялись 
в том числе в рамках туров выход-
ного дня. За прошлый год «Рос-
сия» перевезла в Тобольск более 
17,5 тыс. пассажиров, сообщала 
компания.

В пресс-службе Smartavia 
«Известиям» сообщили, что не от-
меняют заявленные в летнем рас-
писании рейсы, но при этом при-
ветствуют поддержку государства 
на развитие региональных марш-
рутов.

В других авиакомпаниях не от-
ветили на запросы «Известий».

Перевозчики ставятся в за-
труднительное положение, но при 
этом сокращение финансирова-
ния не драматическое и больших 
негативных последствий от него 
не будет, считает исполнительный 
директор «Авиапорта» Олег Пан-
телеев.

— Выполнение ряда полётов, 
даже несмотря на наличие субси-
дий, достаточно трудно поддер-
живать на рентабельном уровне. 
Но в целом пересмотр програм-
мы с точки зрения оптимизации 
маршрутной сети назрел, и ниче-
го драматического нет в том, что 
несколько сократятся рейсы, ду-
блируемые наземным транспор-
том, — отметил эксперт.

При этом, по словам Олега Пан-
телеева, гораздо большей пробле-
мой для отрасли в этом году станет, 
по-видимому, отсутствие анти-

санкционных субсидий в разме-
ре 100 млрд рублей.

— Этот год для перевозчиков 
в сравнении с предыдущим ока-
жется более тяжёлым . Сейчас 
складывается ощущение, что рас-
считывать на субсидию в 100 млрд 
не приходится. Этот фактор для от-
расли более болезненный, чем ча-
стичный пересмотр программы 
№ 1242, — заключил эксперт.

Ведущий эксперт Центра эконо-
мики транспорта ВШЭ Андрей Кра-
маренко отметил, что под сокраще-
ние могли попасть те направления, 
отмена рейсов по которым не вызо-
вет мощного негативного социаль-
ного эффекта.

— Если бы резали финансирова-
ние для рейсов на Дальний Восток, 
было бы возмущение. Быстро со-
кратить поддержку по проектам 
реконструкций транспортной ин-
фраструктуры тоже сложно: с Мин-
трансом уже могут быть заключе-
ны договоры, проавансированы 
какие-то первые работы. С другой 
стороны, потенциально сокраще-
ние поддержки межрегио нальных 
рейсов болезненнее для отрас-
ли, ведь эти маршруты несколь-
ко лет раскатывались, чтобы вый-
ти на окупаемость. А направления 
на Дальний Восток раскатывать 
не нужно, они никуда не исчезнут 
и без субсидий, — пояснил эксперт.

Кроме того, местные власти те-
перь попали в сложное положе-
ние — с одной стороны, им обе-
щают федеральную поддержку 
и под это требуют развития мест-
ной аэропортовой и аэровокзаль-
ной инфраструктуры (под будущие 
рейсы), а с другой — сокращают фи-
нансирование. Андрей Крамаренко 
при этом не исключил, что в тече-
ние года и бюджеты других про-
грамм субсидирования авиаотрас-
ли могут пересмотреть.
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Молот торфа
Учёные придумали способ победить «зомби»

Андрей Коршунов

У ральские специалисты-лесоводы 
описали механизм распростране-

ния «зомби-пожаров» — горений тор-
фяников зимой под снегом. Также они 
разработали методику борьбы с ними. 
В её основе — использование холода 
как средства, подавляющего энергию 
подземного огня. По мнению экспертов, 
новый способ показал свою эффектив-
ность и может быть востребован для 
борьбы со стихией вблизи населённых 
пунктов. Актуальность проблемы обу-
словлена стремительным увеличени-
ем многолетних торфяных возгораний 
в России.

Специалисты из Уральского го-
сударственного лесотехнического 
университета (УГЛТУ) отработали 
новую методику тушения зимних 
торфяных пожаров. При этом лесо-
воды изучали механизмы распро-
странения очагов горения. Статья 
с результатами опубликована в од-
ном из рецензируемых российских 
научных изданий.

— Методика тушения в зимний пе-
риод появилась в связи с тем, что сни-
зился уровень грунтовых вод. Качать 
воду стало трудно, — объяснил доцент 
кафедры лесоводства УГЛТУ Илья Се-
керин. — А зимой главный помощник 
в тушении торфяников — холод. Этого 
ресурса достаточно. Как только очаг 
пожара остывает ниже 40 °C, химиче-
ская реакция прекращается.

Данная методика, по словам спе-
циалиста, была проверена в лесниче-
ствах на территории Свердловской об-
ласти. При этом на этапе тестирования 
было потушено около 50 «зомби-пожа-
ров». Из них полтора десятка — в зиму 
2022–2023 годов.

— Пожары обычно рассматривают 
в рамках одного сезона. Но в торфяни-
ках они нередко уходят в зиму непоту-
шенными. Горение продолжается под 
снегом, а пережив холода, вновь выхо-
дит на поверхность. Так может продол-
жаться несколько лет, — объяснил «Из-
вестиям» Илья Секерин.

По данным авторов исследова-
ния, в последние годы количество 
торфяных пожаров в РФ резко воз-
росло. Особенно это актуально для 
таких районов, как северные облас-
ти Западной Сибири, Красноярского 
края и Якутии.

Для Свердловской области ураль-
ские исследователи привели данные, 
согласно которым во второй полови-
не 2010-х годов здесь в среднем отмеча-
ли семь «зомби-пожаров» в год. Но уже 
в 2021-м и 2022-м их количество соста-
вило 79 и 53 случая соответственно. 
Причины учёные видят в снижении 
уровня грунтовых вод на территории 
региона. Это приводит к высыханию 
верхних слоёв торфа, что создаёт бла-
гоприятные условия для его возгора-
ния.

Как рассказали лесоводы, такие 
возгорания имеют своеобразную 
природу. Летом они могут захваты-
вать значительные территории, а зи-
мой сжимаются в небольшие участки 
и уходят вглубь. Для распростране-
ния под землёй горению нужно высу-
шить окружающий его очаг торф, пре-
жде чем перекинуться на него.

При этом возгорание активнее раз-
вивается вдоль корней. Наиболее ин-
тенсивно термическая реакция про-
исходит под толстым слоем снега. 
Он изолирует подземное горение от хо-
лодного атмосферного воздуха. Поэ-
тому почвенный пожар распростра-
няется значительно медленнее, чем 
наземный, — всего до нескольких ме-
тров в сутки. При этом очаги могут на-

ходиться на глубинах от 20 см до трёх 
с лишним метров.

— Торф горит без пламени и без дыма. 
Поэтому, когда нет пара, который обра-
зуется при высушивании влажной ор-
ганики, обнаружить почвенный пожар 
сложно. В связи с этим мы обследуем 
территорию в инфракрасном диапазо-
не. Это позволяет увидеть скрытые ис-
точники теплового излучения, — пояс-
нил Илья Секерин.

Эти специфические особенности 
«зомби-пожаров» учёные учитывали 
при разработке методики. В соответ-
ствии с их рекомендациями горение 
торфа лучше тушить, извлекая под-
земный очаг на поверхность. Для это-
го используют бульдозер или другую 
подходящую технику. С её помощью 
обрабатывают кромку возгорания.

Предварительно, если на обрабаты-
ваемом участке есть деревья, их нуж-
но выкорчевать вместе с корнями, 
чтобы избежать образования новых 
очагов. После следует выгрести тлею-
щий торф наверх и распределить тон-
ким слоем по широкой площади. Затем 
нужно смешать его со снегом, грунтом 
и уплотнить.

Опасность подземной стихии за-
ключается ещё и в том, что в результа-
те неполного сгорания образуются ве-
щества, которые представляют угрозу 
для органов дыхания и сердечно-со-
судистой системы человека. Поэто-
му необходимо бороться с торфяни-
ками, горящими вблизи населённых 
пунктов.

По результатам исследования, по-
явление новых очагов на потушенной 
площади составило примерно один 
на 100 м кромки. Их площадь не превы-
шала 0,4 м и ликвидировалась ручным 
инструментом без применения тяжё-
лой техники. Этим способом, отмеча-
ется в работе учёных, при использова-
нии одного бульдозера можно за день 
потушить несколько активных очагов 
на участке площадью 0,5 га.

Технология хорошо показала себя 
как экспериментальная, но она имеет 
ограниченный потенциал применения, 
сообщил заместитель директора по на-
учной работе Института леса им. В.М. 
Сукачёва (Красноярск) Вячеслав Харук.

— Ворошение слоев торфа, снега 
и грунта требует использования тяжё-
лой техники, что сложно осуществить 
на удалённых и труднодоступных тер-
риториях, которых в России большин-
ство. В масштабах страны требуются 
комплексные меры по защите и управ-
лению торфяниками, — прокомменти-
ровал он.

Общество

«Дачники стали основной группой риска по клещевому энцефалиту»
Эпидемиолог Роспотребнадзора Людмила Карань — о первых зафиксированных случаях, лечении и последствиях болезни

Вероника Кулакова

М ай — традиционно самый опас-
ный месяц в плане заболевания 

клещевым энцефалитом, на него при-
ходится до половины всех случаев за-
ражения, рассказала «Известиям» руко-
водитель научной группы разработки 
новых методов диагностики природно-
очаговых заболеваний ЦНИИ эпидеми-
ологии Роспотребнадзора Людмила Ка-
рань. Остальные фиксируются в период 
с июня по октябрь. Если раньше к глав-
ным группам риска относили геологов, 
рыбаков и лесников, то сегодня это дач-
ники. В медучреждения с жалобами 
на укусы клещей обращаются до полу-
миллиона человек в год, но энцефалит 
выявляют только у 1%. Какие регионы 
считаются эндемичными по этому за-
болеванию и какими последствиями 
грозит переход энцефалита в хрониче-
скую фазу — читайте в беседе с Люд-
милой Карань.

Сколько случаев клещевого энцефали-
та выявлено в этом году?

По данным на 28 апреля, в России за-
регистрирован только один подтверж-
дённый случай — в Хакасии. Половина 
всех случаев энцефалита обычно при-

ходится на май, около 25% — на июнь, 
остальные заражения распределяют-
ся по следующим месяцам эпидемио-
логического сезона вплоть до октября. 
В прошлом году в стране было зафик-
сировано около 2 тыс. случаев заболе-
вания клещевым энцефалитом. В этом 
году нет причин ожидать увеличения.

Сколько человек ежегодно обращают-
ся в медицинские организации с жало-
бами на укусы клещей?

До полумиллиона . Однако ис-
следований на энцефалит прово-

дят примерно вдвое меньше, потому 
что не все люди , которые обраща-
ются к врачу с жалобами на укусы, 
приносят клещей на исследования. 
В среднем же по России заражён-
ность клещей, снятых с людей, виру-
сом клещевого энцефалита чуть пре-
вышает 1%.

Какие регионы считаются эндемичны-
ми для клещевого энцефалита?

Это в основном Кировская область, 
Пермский край, Тюменская и Кур-
ганская области, республики Алтай, 
Тыва. Наибольшее количество случа-
ев заболевания приходится на Сибир-
ский федеральный округ — около 40%. 
На Центральный федеральный округ, 
к примеру, менее 3%.

Укус заражённого клеща всегда приво-
дит к заболеванию?

Нет, в 90% случаев человек пе-
ренесёт его бессимптомно, и един-
ственным последствием будет выра-
ботка специфического иммунитета. 
И только в 5–10% случаев разовьёт-
ся клинически выраженное заболе-
вание. Из них у большинства — около 
60% — будет регистрироваться в ос-
новном только лихорадка, четверть 

всех случаев будет протекать в фор-
ме серозного менингита. Остальные 
случаи приходятся на поражение цен-
тральной или периферической нерв-
ной системы.

Несмотря на то что в большинстве 
случаев болезнь протекает нетяжело, 
не следует забывать о том, что острая 
форма может перейти в хроническую, 
то есть вирус может находиться в ор-
ганизме человека годами или десяти-
летиями. Но доля таких исходов неве-
лика — около 0,3%.

Однако проблема заключается 
в том, что от клещевого энцефалита 
нет специфической терапии. Поэто-
му проводится только симптоматиче-
ское лечение. И всё же оно помогает ор-
ганизму проще справиться с вирусом, 
не допустить перехода болезни в хро-
ническую форму и избежать инвали-
дизации человека.

Тем не менее не все случаи закан-
чиваются полным выздоровлением. 
Иногда патологические изменения 
центральной нервной системы оказы-
ваются необратимыми, особенно при 
очаговой форме заболевания.

Летальность от клещевого энце-
фалита невысока — примерно от 1 
до 1,5%.

Насколько активно люди прививаются 
от энцефалита в этом году?

В национальный календарь приви-
вок энцефалит не включён. Но субъек-
ты РФ могут самостоятельно прини-
мать решение о внесении вакцинации 
в свой региональный план. В частно-
сти, такой опыт был у Свердловской 
области. Там [в обязательном поряд-
ке] прививали определённые группы 
населения — старшего возраста и де-
тей до семи лет.

Ежегодный план вакцинации 
по всей России от клещевого энцефа-
лита — примерно 3,5 млн человек. Сей-
час вакцинировались около 1,7 млн, 
что несколько выше цифр прошлого 
года. К концу сезона мы, скорее всего, 
выйдем на целевые показатели.

Какие категории относятся к группам 
риска?

Раньше к ним относили преиму-
щественно геологов, рыбаков, лесни-
ков и других людей, часто бывающих 
на природе. Сейчас можно сказать, что 
основная группа риска по клещевому 
энцефалиту — дачники.

Прививка полностью защищает от за-
ражения?

Вакцина очень эффективна. Одна-
ко в среднем около 2% от заболевших 
в год — привитые. При этом чаще всего 
они болеют в лихорадочной форме, эн-
цефалит у них не развивается. То есть 
болезнь проходит без тяжёлых послед-
ствий.

А ситуация с боррелиозом та же?
Боррелиоз, пожалуй, самая часто 

регистрируемая инфекция, переноси-
мая клещами. В год выявляется около 
7–10 тыс. случаев. Более 1 тыс. традици-
онно в последнее десятилетие прихо-
дилось на ЦФО, а в последние два года 
в этом округе регистрируется около 
40% всех заболевших. В половине слу-
чаев эта болезнь протекает как клеще-
вая мигрирующая эритема, часто без 
температуры или других признаков за-
болевания. Возбудитель размножает-
ся в основном в подкожной клетчатке 
и коже, антитела в крови при этом мо-
гут так и не появиться.

В ряде случаев инфекция прони-
кает глубже, поражая сердце, суставы 
или нервную систему. Могут развить-
ся боррелиозные менингиты, лайм-
кардит, лайм-артрит. В редких случаях 
болезнь тоже может перейти в хрони-
ческую форму.

Зимние торфяные возгорания 
иногда называют остаточны-
ми, поскольку чаще всего это 
следствие наземных, возник-
ших во время пожароопасно-
го сезона. В зарубежных СМИ 
за ними закрепилось обозна-
чение «зомби-пожары». Это 
связано с их способностью 
пребывать в незаметном со-
стоянии под снежным покро-
вом и восставать в весенний 
период.

Справка «Известий»
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Ксения Набаткина

Россия выходит на весенний пик 
горения лесов, однако наиболее 

острая ситуация сложилась с ланд-
шафтными пожарами, рассказали 
«Известиям» в Рослесхозе. Они проис-
ходят из-за того, что люди неосторож-
но обращаются с огнём и жгут сухую 
траву. При этом в ведомстве дезаву-
ировали новый «народный» аргумент 
в пользу пала травы: убеждённость 
в том, что этот способ помогает бо-
роться с клещами, — очевидный миф, 
заявили в Рослесхозе. МЧС ожидает 
ухудшения пожарной обстановки 
на Дальнем Востоке, Урале, в Сиби-
ри, Поволжье и на юге страны. А вот 
в европейской части России дожди 
и понижение температуры в послед-
ние дни снизили риски возгораний, 
отметили в Гидрометцентре.

Россия выходит на весенний пик 
горимости — это показатель ко-
личества пожаров, случившихся 
в определённой местности за опре-
делённый промежуток времени. 
С начала года площадь, пройденная 
огнём на территории леса, превыси-
ла 180 тыс. га. Больше всего — в Ев-
рейской АО — 130,4 тыс. га, сообщил 
«Известиям» начальник управления 

охраны лесов от пожаров Рослесхо-
за Евгений Писаревский.

— В настоящее время самый гори-
мый субъект — Амурская область. 
Ведутся активные работы по туше-
нию возникших возгораний. В них 
задействованы 581 человек и 118 еди-
ниц спецтехники. Рассматривается 
вопрос усиления группировки, — по-
яснил он.

Однако наиболее острая си-
туация сложилась не с лесными, 
а с ландшафтными пожарами, до-
бавил представитель Рослесхоза.

— Палы сухой травы и неосто-
рожное обращение с огнём приво-
дят к массовым ландшафтным пожа-
рам, которые, в свою очередь, вредят 
не только лесному фонду, но и людям, 
а также объектам экономики, — от-
метил Евгений Писаревский.

В ведомстве обратили внима-
ние на новый аргумент населения 
«в пользу» регулярного пала травы: 
якобы сжигание растительности 
уничтожает клещей.

— Это вымысел. Во-первых, по-
тому, что, почувствовав опасность, 
клещи сменят место своего нахож-
дения. Во-вторых, ареал обитания 
этих насекомых  — леса, лесные 
опушки и поляны. Сжигание травы 

практически не оказывает влияния 
на численность клещей, но несёт 
огромную опасность возникнове-
ния лесных пожаров, — заверил Ев-
гений Писаревский.

Пожароопасный сезон введён уже 
в 78 регионах, рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе МЧС. В период 
с 25 апреля по 2 мая подразделения 
ведомства тушили пожары на терри-
тории шести субъектов России, до-
бавили там.

Наиболее сложная обстановка — 
в Свердловской области, где сухая 
и ветреная погода стала причиной 
быстрого распространения огня 
внутри шести населённых пунктов. 
По сообщениям СМИ, в регионе по-
вреждено более 200 строений, из них 
свыше 140 — это жилые дома, в кото-
рых проживали 475 человек. От по-
жара пострадало и лечебно-испра-
вительное учреждение УФСИН 
по Свердловской области, располо-
женное в Сосьве. Защитить от огня 
удалось более 7 тыс. домов, расска-
зали «Известиям» в МЧС.

Из-за высокой дневной темпера-
туры и ветра в Курганской области 
27 апреля произошли пожары в пяти 
населённых пунктах и садовом това-
риществе.

— Совместными усилиями специ-
алистов нескольких регионов, МЧС 
и Авиалесоохраны удалось не допу-
стить распространения огня более 
чем на 1,7 тыс. жилых домов, — сооб-
щили в МЧС.

Сейчас авиация и пожарно-спаса-
тельные подразделения защищают 
от ландшафтного пожара село Озёр-
ное в Курганской области. За 3 мая 
удалось снять угрозу перехода огня 
на населённый пункт.

Всего же, по данным МЧС, в Рос-
сии с начала 2023 года зарегистри-
ровано почти 40 тыс. природных 
пожаров и палов сухой раститель-
ности.

В течение двух последних недель 
наибольшее количество возгораний 
регистрировалось в Новосибирской 
и Омской областях, где давно не было 
осадков.

На основании прогнозов Росги-
дромета МЧС ожидает ухудшения 
пожарной обстановки на Дальнем 
Востоке, в Сибири, на Урале, в По-
волжье и на юге страны — в Калмы-
кии, Астраханской и Волгоградской 
областях. Органы управления и силы 
МЧС к выполнению задач по пред-
назначению готовы, заверили в ми-
нистерстве.

Горящий 
сезон
Каким регионам грозят лесные 
пожары на майские праздники
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Дирижёрский культ
Чем заинтриговал юбилей Валерия Гергиева

Варвара Свинцова

К лассические суперхиты и Мацуев 
за роялем. Бесконечный поцелуй 

от Дианы Вишневой и Ильдар Абдраза-
ков с куплетами Тореодора. А ещё белые 
розы для маэстро, «Многая лета!» Проко-
фьева и проливной дождь на Театраль-
ной площади. 2 мая гала-концертом 
в Мариинском театре отметили двой-
ной праздник: десятилетие со дня от-
крытия новой сцены и 70-летие дирек-
тора и художественного руководителя 
Валерия Гергиева.

�� СВОЯ КОЛЕЯ

Сегодня трудно представить неспеш-
ный , размеренный темп театраль-
ной жизни, когда нынешний сезон 
мало отличался от предшествующе-
го, да и следующий будет таким же, 
а новой премьеры нужно ждать года-
ми. Мы привыкли, что у Гергиева всё 
стремительно, вот и праздничный 
гала появился в афише за считаные 
дни до объявленной даты. Что обеща-
ло сюрпризы и заставляло гадать, ка-
кую роль в празднике маэстро отвёл 
для самого себя. В программке значи-
лись только фамилии дирижёров-ас-
систентов.

А задержанное ровно на час начало 
торжества сюрпризом в общем-то не ста-
ло. Известно, что в Мариинском время 
течёт иначе, оно в принципе не должно 
измеряться в часах или минутах. Здесь 
другие законы, другой космос.

В привычный мир зритель возвра-
щается, когда пытается поймать такси 
под проливным дождём на Театраль-
ной площади — с проходящими там не-
изменными строительными работами. 
На этом фоне сам факт, что Мариин-
ский-2 существует, работает, с достоин-
ством игнорирует окружающие неудоб-
ства — огромная победа лично Валерия 
Абисаловича Гергиева.

Собственно, праздник и стартовал 
с видеоподборки, которая напомни-
ла о премьерах истёкших десяти лет. 
По залу проносился шёпот узнавания: 
«Отелло», «Война и мир», «Саломея», «Де-
вушка с Запада», «Сицилийская вечерня».

Спектакли неравнозначные, спор-
ные, вызывающие восторги или хулу — 
но даже микромгновения, зафиксиро-
ванные на видео, передают атмосферу 
творческой одержимости, сопрово-
ждавшую их появление на свет.

И — оп! Экран, закрывавший сцени-
ческий портал, волшебным образом 
исчезает, на сцене — рояль, за роялем — 
Денис Мацуев и экспрессивное музы-
кальное поздравление от народного 
артиста. А дальше гала-концерт вошёл, 
что называется, в колею: вокальный но-
мер, потом балетный, снова вокальный 
и так далее.

�� ПРИМЫ И ПРИМАДОННЫ

Балетная программа была представле-
на суперхитами, привычными для тако-
го рода концертных марафонов.

Дуэт из «Ромео и Джульетты» в хо-
реографии Леонида Лавровского ис-
полнили Мария Ширинкина и Влади-
мир Шкляров.

В па-де-де из «Дон Кихота» блеснули 
техникой обаятельная Рената Шаки-
рова и безупречный Кимин Ким, уме-
ющий сочетать виртуозность с эле-
гантностью.

Для полноты праздничного набора 
добавили миниатюру Михаила Фоки-
на на музыку Сен-Санса «Лебедь» в ин-
терпретации Оксаны Скорик.

Главным хореографическим укра-
шением концерта стало появление 
на сцене Дианы Вишневой . Леген-
дарная прима вместе с Константи-
ном Зверевым танцевала дуэт Анже-
лена Прельжокажа из балета «Парк» 
со знаменитым бесконечным поцелу-
ем. И подтверждала каждым движе-
нием: есть танцовщики талантливые, 
профессиональные, а есть — уникаль-
ные, наделённые магической притяга-
тельностью, и Диана именно такова.

Вокальных номеров в програм-
ме было больше — и особенно блес-
нули баритоны. Алексей Марков пел 
арию Мистера Икс из «Принцессы цир-
ка», Роман Бурденко — ариозо Робер-
та из «Иоланты», Ариунбаатар Ганба-
атар — монгольскую народную песню 
про степь.

За теноров отработал Сергей Ско-
роходов — ему покорилась ария Ка-
лафа из «Турандот». Басов берегли 
на финал: эффектно звучало «Письмо 
Станиславскому» Рахманинова в ис-
полнении Михаила Петренко, а Иль-
дар Абдразаков порадовал зал купле-
тами Эскамильо из «Кармен».

С восторгом публика встречала 
знаменитых гергиевских примадонн. 
Татьяна Сержан пела арию Адрианы 
Лекуврер из одноимённой оперы Чи-
леа, Юлия Маточкина — «Гранаду» Агу-
стина Лара, Екатерина Семенчук — ха-
банеру из «Кармен».

Блистательный выход Хиблы Герз-
мава с арией Сильвы из «Королевы 
чардаша» стал кульминацией кон-
церта.

�� ГДЕ МАЭСТРО?

И всё бы хорошо, но сильно ощуща-
лось, что за дирижёрским пультом 
нет Валерия Гергиева. Очень не хвата-
ло оркестровой чуткости, драматиз-
ма, пламенных музыкальных красок. 
И публика беспокоилась, крутила го-
ловами. Где же, где же наш знамени-
тый маэстро?

Уже Страдивари-ансамбль сыг-
рал фантазию на тему Happy Birthday, 
а его руководитель Лоренц Настури-
ка-Гершовичи произнёс то, что все зна-
ли, а если и не знали, то чувствовали 
(празднуем юбилей маэстро, а этой сце-
ны без него и не было бы), но Гергиев так 
и не появился.

Точнее, появился, но только на экра-
не. Зарисовки к истории музыкального 
гения: несколько детских фотографий, 
футбольный мяч — все знают, маэстро 
любит футбол.

А вот студент Гергиев продолжает 
учёбу в Ленинграде, и его знаменитый 
педагог Илья Мусин рассуждает о труд-
ностях дирижёрской профессии.

И наконец — лицо Гергиева сегодня: 
громадное, во весь исполинский экран, 
с напряжённым взглядом, резкими мор-
щинами.

А сам Валерий Абисалович в это вре-
мя находился в глубине центральной 
ложи — с первых рядов партера, если 
отвернуться от сцены, можно было его 
углядеть.

Смутно виднелась белая рубашка 
под тёмным пиджаком, галстук в тёмно-
красных тонах. Даже когда ему препод-
несли букет белых роз, это мгновение 
не подсветили световым лучом, не под-
черкнули музыкальным акцентом.

Вот уже Пётр Дранга сыграл 
что-то из Пьяцоллы, вот уже спе-
ли «Многая лета!» Прокофьева, и вот 
что-то золочёное спускается с колос-
ников. Ну наконец-то! Сейчас на золо-
той колеснице, как Феб, покровитель 

искусств и предводитель муз, он спу-
стится с неба.

Нет, спустилась только цифра «10» 
в обрамлении лавровых листьев. Отча-
явшись увидеть Валерия Абисаловича 
на сцене, зрители начали скандировать 
«С днём рождения!», обращаясь к тёмной 
глубине центральной ложи.

Как бы сама собой обретала форму 
главная идея: Гергиев — человек, без 
которого этого зала просто не было бы, 
и этот праздник — в честь творца но-
вой театральной эпохи, который в день 
двойного юбилея предпочёл поделить-
ся сделанным, нежели представить себя 
самого.

�� ДЕСЯТЬ ЛЕТ И ТРИ ТЫСЯЧИ

Сделанное впечатляет. За десять лет 
в Мариинском-2 состоялось более 3 тыс. 
спектаклей и концертов, на которых по-
бывали 5 млн зрителей. Здесь началась 
репертуарная судьба 76 оперных и ба-
летных постановок: на большой сцене 
было представлено 52 спектакля, ещё 
24 — в камерных залах.

Сегодня новая сцена Мариинско-
го театра — своего рода флагманский 
корабль мощной театральной армады. 
Это центр пульсации энергетического 
сгустка, настоящий театральный пер-
петуум-мобиле.

Ну а сам маэстро — перпетуум-мо-
биле во плоти. В Санкт-Петербург 
он заглянул на день: встретился с пре-
зидентом России Владимиром Путиным, 
поприсутствовал на юбилейном кон-
церте — и снова в путь.

В разгаре — Пасхальный фестиваль, 
его любимое детище. 36 концертов с ор-
кестром Мариинского театра — от Крас-
ноярска до Петербурга. Сибирь, Урал, 
Поволжье, Центр, Черноземье, Северо-
Запад. Часто два выступления в сутки.

Завершится форум в День Победы — 
9 мая в Большом зале Московской консер-
ватории. Маэстро продолжает удивлять.

«Видеодневники бойцов 
очень пригодились  
для наших фильмов»
Режиссёр Юлия Акчурина — о съёмках на передовой, 
братьях из разных окопов и судьбоносных «Лужниках»

Зоя Игумнова

С пецпроект РЕН ТВ «Украина: как 
свои стали чужими?», над которым 

трудилась съёмочная группа режиссё-
ра-документалиста Юлии Акчуриной, 
представят на II Майском фестивале 
правильного кино 4 мая в кинотеатре 
«Поклонка» Музея Победы. Это исто-
рия о чести, совести и самом сложном 
выборе. Накануне премьеры «Известия» 
поговорили с автором и расспросили 
её об экстремальных съёмках, о том, 
как военные стали операторами на пе-
редовой, и кто станет героями следую-
щей картины о Донбассе.

Каким было ваше первое столкновение 
с суровой военной действительностью 
в Донбассе?

В первый раз оказавшись вблизи ЛБС 
(линия боевого соприкосновения. — «Из-
вестия») под Угледаром, всё не могла по-
верить, что фронт — он вот, менее чем 
в двух километрах. Хотя бабахает по-
стоянно. А потом мы уехали оттуда. Спу-
стя два дня мне пишет продюсер Рита: 
«В том посёлке, где мы были, погиб офи-
цер по имени Андрей. Вас же тоже Ан-
дрей туда вёз? Не он?»

Чтобы уточнить, не он ли, пишу Коту. 
Это наш герой, который принимал плен-
ных на «Азовстали» и встретил там свое-
го одноклассника. Так он мне фото в от-
вет присылает. И оказывается, что это 
тот самый Андрей.

Я тогда поняла, что такое линия 
фронта, линия боевого соприкоснове-
ния. Прилететь может всегда и всюду. 
Никто ни от чего не застрахован.

В вашем фильме брат против брата, од-
ноклассники оказываются лютыми вра-
гами. Вам сложно было найти героев, 
которые рассказали бы такие истории 
от первого лица?

Такие истории не единичны, они 
очень распространены. Самые близкие — 
братья, сёстры, родители — могут ока-
заться в разных окопах.

Что далеко ходить? Оператор, снимав-
ший фильм, родом из Макеевки. Он с ро-
дителями одинаково мыслит, но уже 
много лет их не может обнять. Потому 
что те находятся на территории, подкон-
трольной ВСУ. А вот брат его уехал в Ев-
ропу и оттуда сообщает, что не разделя-
ет взглядов родных. Это трагедия, когда 
члены семьи не вместе. Да и в большой 
России есть такие же семьи.

У вас есть экстремальные кадры в кар-
тине. На какое оборудование и как сни-
мали их?

Фильм снимали двумя фотокаме-
рами. На «передок» мы тоже выезжа-
ли. Но нас не берут в зону стрелкового 
боя. Я всегда говорю, что не хочу ока-
заться обузой, тем более не хочу, что-
бы кто-то пострадал, будучи вынужден-
ным прикрывать меня. Поэтому то, что 
видно из окопа или из блиндажа, сни-
маем сами, а то, что происходит там, где 
мы будем только мешать, нам помогают 
увидеть ребята.

Боевые сцены снимались на ка-
меры GoPro. Многие из солдат ведут 
свои телеграм-каналы. Парни моло-
дые, продвинутые. Их видеодневники 
очень пригодились для наших фильмов. 
На съёмках «Украина: как свои стали чу-
жими?» нам материалом помогли наши 
герои — бойцы добровольческого бата-
льона «Эспаньола». Сейчас он уже пере-
рос в ЧВК.

Только сейчас они пришли к мысли, 
что надо всё-таки фиксировать проис-
ходящее. Теперь вот жду от «вагнеров» 
видео для нашего следующего фильма.

А сколько у вас фильмов про Донбасс?
В производстве четвёртый. Мы уже 

побывали на Херсонщине, в Запорожье, 
ЛДНР. А начали с проекта «Донбасс: воз-
рождение». На подходе фильм о добро-
вольцах.

В названии фильма вы поставили знак 
вопроса «Украина: как свои стали чужи-
ми?» Вы нашли ответ?

Вопрос этот в чём-то философский. 
У нашего героя Сергея раскол с мамой 
произошёл ещё в 2015 году — после того, 
как он в ополчение вступил. Мне кажет-
ся, близкие люди смотрели разный те-
левизор. И мама внимала украинской 
пропаганде. Из-за этого произошёл раз-
лад в семье.

А у другой семьи — с Западной 
Украины — ситуация иная. Мальчи-
ки смотрели один телевизор с отцом. 
Но русская бабушка рассказывала 
мальчишкам о другом. И они вырос-
ли патриотами России. В разных се-
мьях по-разному. Начальника мариу-
польской полиции Михаила Москвина 
и его друга жизнь развела по разные 
стороны баррикад. И у Михаила Вла-
димировича есть чёткий ответ, поче-
му он остался на этой стороне: отец 
его воевал в Великую Отечественную. 
А друга и остальных, кто остались там, 

с Украиной, тех, кто взял в руки оружие, 
он считает фашистами.

В Донецке все знают, откуда и что 
прилетает. Местные отлично осознают, 
что укронацисты обстреливают их го-
род. И когда кто-то, уехав в Киев, пишет 
оттуда своим близким в Донецк, что это 
они сами себя обстреливают, восприни-
мается это как дикость. И такое проис-
ходит не в одной семье. Людям будто за-
меняют мозг. Не думаю, что так хорошо 
работает укропропаганда. Просто у лю-
дей срабатывает защитная реакция: мне 
надо сейчас поверить в это, и я буду си-
деть спокойно в своей ракушке, меня 
никто не тронет.

У вас получился жизнеутверждающий 
финал. Ваш герой Сергей Ломов в России 
находит отца, которого никогда не видел. 
Вы планировали такой поворот или судь-
ба преподнесла и ему, и вам подарок?

Жизнь всегда придумает круче 
любого сценариста. История Сергея 
не предполагала, что в фильме появит-
ся отец героя. Но так получилось, что 
именно в присутствии наших камер 
произошла встреча отца и сына, ко-
торые не виделись 30 лет. Сергей его 
не помнил, потому что мать увезла его 
в два года на Украину. Потом он узнал, 
что отец приезжал к ним несколько раз, 
но мать в какой-то момент прекрати-
ла всё общение. Она вышла замуж, ро-
дила ещё одного сына. И, уже повзрос-
лев, братья оказались в соседних окопах. 
Младший брат — за ВСУ. Мы планирова-
ли в финале подвесить вопрос, произой-
дёт ли встреча с братом на поле сраже-
ния. У нас завершался монтаж фильма, 
когда позвонил Сергей.

Рассказал, что вместо брата он нашёл 
отца?

На тот момент он пока его не на-
шёл. Сергей сообщил, что его пригла-
сили выступить в «Лужниках», где будет 
президент России. Как только он вы-
ступил в прямом эфире, ему позвонил 
отец. И он ему сообщил, что счастлив, 
что у него такой сын, а после его слов 
он собирается пойти записаться в до-
бровольцы. Представляете?

Вот это поворот!
Идея найти отца у Сергея родилась, 

когда ему сделали очередную опера-
цию. Лёжа в госпитале, он начал ис-
кать близких в соцсетях. Сначала об-
наружил сестру, потом дядю, через 
них нашёлся и отец. Когда папа увидел 
сына по телевизору, тут же позвонил. 
И гордость за ребёнка его подтолкну-
ла к тому, чтобы пойти защищать Роди-
ну. Хотя отец уже не подпадал под при-
зыв. Потом мы стали уговаривать их, 
чтобы они всё-таки встретились очно, 
а мы сняли это историческое для них 
событие.

Сейчас Сергей восстанавливается 
после ранения. Он возит на фронт гу-
манитарку. А папа принимает участие 
в боевых действиях.

Кто будет героями новой картины?
Для этого фильма мы снимали на за-

порожском направлении. И там мы по-
знакомились с врачом-психиатром 
из Москвы, который оставил свою 
успешную работу в Первой Градской 
больнице и пошёл добровольцем. Хо-
чет служить Родине. Пока он на фрон-
те, его друзья здесь собрались и купи-
ли бронированную «Ниву», достают 
и переправляют медикаменты. Один 
человек своим примером может вооду-
шевить на добрые дела сотни, а то и ты-
сячи людей.

Мы встретили на фронте поэта Алек-
сея Шорохова. Ещё до того, как пойти 
добровольцем, он организовал акцию — 
«“Буханка” для Донбасса». Это гумани-
тарный проект, осуществляемый писа-
телями-патриотами в поддержку наших 
бойцов.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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«Операция “Неман”» (16+)
Режиссёр: Сергей Виноградов. В ролях: Александр 
Яценко, Алексей Кравченко, Алексей Макаров.
Премьера сериала, снятого по мотивам романа 
Владимира Богомолова «Момент истины». Дей-
ствие происходит на территории недавно осво-
бождённой советскими войсками Западной Бело-
руссии в августе 1944-го. Оперативно-разыскная 
группа управления контрразведки фронта под ру-
ководством капитана Алёхина должна найти ди-
версантов во главе с опытным агентом Мищенко.
Для немецкого командования группе под кодовым 
названием «Неман» важно собрать разведданные, 
которые помогут определить направление следую-
щего удара Красной армии. Контрразведчики с Алё-
хиным отрабатывают одну версию за другой, но каж-
дый раз Мищенко удаётся ускользнуть. «Операция 
“Неман”» — совместный проект телеканалов РЕН ТВ 
и «Звезда», Wink и компании Star Media Vision.

7 мая, 19.00 на РЕН ТВ

«Матросская Тишина» (16+)
Режиссёр: Олег Табаков. В ролях: Владимир Маш-
ков, Владислав Миллер, Виталий Егоров.
В Театре Олега Табакова юбилей. Накануне Дня 
Победы зрителей ждут на 100-й показ спектакля 
«Матросская Тишина» — легендарную постанов-
ку Олега Табакова, восстановленную Владимиром 
Машковым и Александром Мариным.
Роль Абрама Ильича Шварца стала знаковой и 
одной из важнейших в актёрской биографии ны-
нешнего художественного руководителя театра. 
Впервые немолодого еврея из провинциального 
Тульчина Машков сыграл ещё студентом, учась 
на курсе Олега Табакова в Школе-студии МХАТ. 
В 1990 году «Матросская Тишина» появилась в ре-
пертуаре Театра-студии Табакова и десять лет не 
сходила с афиши. В 2019-м пьеса Александра Гали-
ча вновь вернулась на афишу.

7 мая, 19.00 Театр Олега Табакова, Сцена на Сухаревской

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

«Кинопоиск», Московский театр Олега Табакова, Центральный академический Театр 
Российской Армии, МГК им. П.И.Чайковского

«Серая зона» (14+)
Режиссёр: Юлия Шульева. В ролях: Инна Серпо-
крыл, Анна Киреева, Юрий Сазонов.
В основе спектакля — пьесы «Серая зона» и «Ложь 
во спасение» современных драматургов Ольги 
Манько из Севастополя и Светланы Тишкиной из 
Луганска, написанные в 2022 году. Первая часть — 
монолог простой женщины, оказавшейся в «серой 
зоне», территории, незанятой сторонами конфлик-
та: «Воюем. Внутри себя, чтобы человеком оста-
ваться, а не в зверьё превратиться».
Заслуженная артистка РФ Инна Серпокрыл, испол-
няющая главную роль, родилась в Донецке, многое 
в пьесе созвучно её личным воспоминаниям и пере-
живаниям. Вторая часть — зарисовка из жизни Ли-
сичанска: всё детство мальчика Ромы идёт война, и 
о многом ему не рассказывали для его же спасения.

7 мая, 18.30 Театр Российской армии,    
 Экспериментальная сцена

XXI Международный музыкальный 
фестиваль «Вселенная звука» (6+)
10 мая в Московской консерватории откроется 
ежегодный фестиваль «Вселенная звука», который 
пройдёт в пяти городах России: Москва, Петербург, 
Самара, Петрозаводск и Улан-Удэ. На сцену выйдет 
концертный симфонический оркестр Московской 
консерватории под управлением мексиканского 
дирижёра Эдуардо Гарсиа Барриоса, а также один 
из самых авторитетных музыкальных коллективов 
Мексики — ансамбль ударных инструментов Орке-
стра имени Карлоса Чавеса.
В программе — сочинение Сильвестре Ревуэльта-
са «Ночь майя». Публика впервые услышит редкие 
индейские инструменты доколумбовой эпохи.

10 мая, 19.00 Большой зал Московской консерватории
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Шестёрка и вратарь
Как Бобровский ведёт свою команду к Кубку Стэнли

Иван Богун, Андрей Жданюк 

Н е успели поклонники НХЛ переве-
сти дух после громких сенсаций, 

как уже в среду, 3 мая, стартовал вто-
рой раунд Кубка Стэнли. «Сиэтл» обы-
грал «Даллас» Евгения Дадонова (5:4), 
а «Флорида» Сергея Бобровского смог-
ла взять верх над «Торонто» (4:2). Россий-
ский вратарь стал одним из героев мат-
ча, отразив 34 броска, и назван третьей 
звездой встречи. Победа «Пантерз» лиш-
ний раз подтвердила: делать прогнозы 
в плей-офф НХЛ — дело неблагодарное. 
Чемпионы НХЛ последних 16 сезонов 
не сыграют во втором раунде, и уже со-
вершенно точно в этом году трофей до-
станется кому-то впервые за 17+ лет или 
вообще впервые в истории.

�� ВОСТОЧНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ

«Торонто» — «Флорида»
После победы над «Там-
пой» болельщики «То-
ронто» громко скандиро-
вали: «Мы хотим “Флориду”!» 
Пожалеют ли фанаты «Ли-
стьев» о своих желаниях — во-
прос открытый. Обе команды 
прошли в первом раунде через 
настоящие испытания и сей-
час находятся на моральном 
подъёме.

Номинальным фаворитом вы-
глядит «Торонто», но «Пантерз» уже 
доказали, что готовы столкнуться 
с любыми трудностями. Статистика 
«регулярки» мало о чём говорит, но три 
матча между этими клубами закончи-
лись в овертаймах.

Первая игра серии также получи-
лась на загляденье. Причём, как и ожи-
далось, на первый план вышла вра-
тарская дуэль. Сергей Бобровский, 
который в этом плей-офф буквально 
восстал из пепла, показывает чуть ли 
не свою лучшую игру за всю карьеру. 
В первом раунде во многом благодаря 
его надёжности «Пантеры» останови-

ли победителей Восточной конферен-
ции «Бостон».

С «Торонто» Сергей тоже вышел 
на первый план. Отразил 34 броска 
и несколько раз по-настоящему выру-
чил свою команду. Причём ключевое 
спасение россиянин сделал за мину-
ту до финальной сирены, наглухо пе-
рекрыв низ левым щитком и не дав ра-
зорвать себя Бантингу и Нюландеру. 
Дрогни голкипер «Пантер», и весёлая 
концовка с очередным навалом «Ли-
стьев» им была бы обеспечена.

Поэтому после победы гостей у лиги 
не было вариантов, кроме как дать ему 
статус третьей звезды встречи, а у «Пан-
тер» расписаться в любви к уроженцу 
Кузбасса. «Он был невероятен, он был 

великолепен 
в каждой 
игре, в ко-
торой уча-

ствовал. 

На это было потрясающе смотреть. Это 
то, что нам нужно от него, и он активи-
зировался», — отмечал вклад Бобров-
ского в микст-зоне Сэм Беннетт.

— Сергей прекрасно действует в этом 
плей-офф, но для меня это не сенса-
ция, — отметил в разговоре с «Изве-
стиями» обладатель Кубка Стэнли, 
олимпийский чемпион Валерий Камен-
ский. — Бобровский обладает неверо-
ятным опытом, дважды брал «Везину 
Трофи» (приз лучшему вратарю сезона). 
Да, после перехода во «Флориду» его 
статистика ухудшилась, но тут были 
вопросы не столько к Сергею, сколько 
к защитной системе команды. В этом 
году она нашла неплохие сочетания за-
щитников, команда играет более сла-
женно. Так что не удивлюсь, если они 
преподнесут и вторую сенсацию, оста-
вив за бортом и «Торонто».

«Каролина» — «Нью-Джерси»
«Девилз» пробились во второй раунд 
плей-офф впервые с 2012 года, когда 
клуб дошёл до финала. О повторении 
сценария думать ещё слишком рано, 
но «Дьяволы» уже при любых раскла-
дах могут занести себе нынешний се-

зон в актив. Команда Линди Раффа 
продемонстрировала характер, сен-
сационно выбив «Рейнджерс» Арте-
мия Панарина, Владимира Тарасен-
ко и Игоря Шестёркина.

Победа над «Айлендерс» да-
лась «Каролине» очень непросто, 

а многие ожидали от команды Рода 
Бриндамора более внятной игры. 

Уже не первый год клуб Андрея 
Свечникова (один из лиде-

ров команды, к сожале-
нию, уже не сыгра-

ет в этом сезоне 
из-за травмы) 
удивляет сво-

ей прямоли-
нейностью 
в атаке, и  

з а ч а с т у ю 
именно это 

служит при-

чиной вылета. Исключать такой ход 
событий в этой паре не стоит. «Дьяво-
лы» засушили два матча с «Рейнджерс», 
а у команды появился новый герой. Гол-
кипер Акира Шмид заменил в воротах 
Витека Ванечека и показал феноме-
нальный результат — четыре победы 
в пяти играх при 95,1% сейвов.

�� ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

«Даллас» — «Сиэтл»
«Сиэтл» сотворили мегасенсацию и от-
правили в отпуск действующих чемпио-
нов «Колорадо». У «Сиэтл Кракен» не-
вероятно сбалансированный состав, 
а в первом раунде голами отличились 
15 игроков! Потрясающий прогресс по-
казывает «Кракен», который в прошлом 
сезоне занял 30-е место в лиге, а сейчас 
поборется за финал конференции. В лю-
бом случае для этого придётся очень 
сильно постараться. «Даллас» показал, 
что не испытывает особых сложностей 
даже в отсутствие опытнейшего Джо 
Павелски.

Американский форвард получил 
травму в серии с «Миннесотой», но вы-
шел в первом матче против «Сиэтла» 
и тут же выдал суперматч. Павелски 
оформил покер в ворота Филиппа Гру-
бауэра, став самым возрастным игро-
ком в истории НХЛ, забившим четыре 
шайбы в игре плей-офф (38 лет 245 дней). 
Однако это не помогло его команде по-
бедить: «Старз» пропустили решающую 
шайбу в овертайме (4:5). Российский 
форвард «Далласа» Евгений Дадонов 
не отметился результативными дей-
ствиями. Второй матч в серии состоит-
ся 5 мая. Начало встречи — в 4.30 по мо-
сковскому времени.

Леонид Мужикбаев 

Н а совещании президента России 
с правительством 2 мая министр 

спорта Олег Матыцин огласил идею 
проведения в нашей стране в 2024 году 
масштабного международного собы-
тия — Игр стран БРИКС. Эти соревнова-
ния могут быть приурочены к саммиту 
организации, который пройдёт в Каза-
ни (даты мероприятия ещё не утверж-
дены). В числе других мировых стартов, 
которые, по словам Матыцина, состо-
ятся в России в ближайший год, — Игры 
дружбы (также в столице Татарстана) 
и Международный фестиваль универ-
ситетского спорта с участием команд 
из стран БРИКС, ШОС и СНГ.

Пока некоторые международные 
спортивные федерации не спешат вы-
полнять рекомендации МОК и утверж-
дать критерии допуска до соревнований 
российских и белорусских спортсменов, 
наша страна активизирует процесс ор-
ганизации дополнительных турниров, 
которые не зависят от политической 
конъюнктуры. Тем более что и вопрос 
об участии россиян в Олимпийских 
играх-2024 в Париже, по словам главы 
МОК Томаса Баха, пока не решён.

Эту тему не мог оставить без вни-
мания и Олег Матыцин. На совеща-
нии во вторник министр спорта РФ 
заявил: «Решение об участии россий-
ских спортсменов в Олимпийских 
играх 2024 года будет принято не ра-
нее 26 июля 2023-го». Он констатиро-
вал: «...Часть ребят в 2024 году не смо-
гут выступить на Олимпийских играх. 
Это, конечно, обидно, но должен быть 
другой стимул».

Возможно, в качестве дополнитель-
ного стимула и предлагается прове-
сти Игры БРИКС. В 2022 году эти стар-
ты организовал Китай. Мероприятие 
состоя лось в онлайн-формате по трём 
основным направлениям (шахматы, ушу 
и брейкинг). Планируется, что в 2024-м 
программа будет состоять из состяза-
ний по десяти видам спорта, а в чис-
ле участников будут далеко не толь-
ко представители БРИКС (Бразилия, 
Россия, Индия, Китай, ЮАР) — геогра-
фия может быть расширена, например, 
за счёт стран Африки (в апреле Олег Ма-
тыцин в рамках поездки в Сенегал об-
суждал возможность сотрудничества 
в том числе в сфере спорта).

При этом воспринимать Игры БРИКС 
в Казани как альтернативу Парижу-2024 
не стоит. Это подчёркивает и сам ми-
нистр спорта: «...Наверное, будут вы-
бирать даты проведения, которые бы 
не нарушали графика международных 
соревнований. Чтобы лидеры сборных 
других государств тоже смогли уча-

ствовать». Получается, что Олимпиада, 
которая пройдёт с 26 июля по 11 августа 
будущего года, всё равно в приоритете.

Так какова же основная цель прове-
дения Игр БРИКС? На этот вопрос ми-
нистр также косвенно ответил.

— Мы считаем необходимым про-
должить диалог с международными 
спортивными организациями и отста-
ивать наши интересы с помощью дру-
жественных стран, — подчеркнул Олег 
Матыцин.

Получается, это в том числе попыт-
ка продемонстрировать, что в мире 
много стран, представители которых 
готовы соревноваться с российски-
ми спортсменами и приезжать в РФ 
на мероприя тия. Несмотря на все санк-
ции и угрозы бойкотов.

Так что в любом случае Игры 
БРИКС — это не полноценный план Б, 
а, возможно, турнир для тех спортсме-
нов, кто не попадёт в Париж. А таких, 
не исключено, будет немало. Тот же 
Матыцин сказал:

— В случае если наши спортсмены 
успешно пройдут квалификацион-
ные турниры и условия не будут силь-
но изменены, то максимальное чис-
ло участников с российской стороны 
в Олимпийских играх составит поряд-
ка 180 спортсменов.

В Токио, напомним, Россию пред-
ставляли 336 человек, притом что дей-
ствовали суровые лимиты в лёгкой 
и тяжёлой атлетике.

В 2024 году в Казани должны пройти 
ещё два крупных спортивных события. 
Весной столица Татарстана принима-
ет турнир «Игры будущего», в кото-
ром планируется участие представи-
телей 50 стран. Это мероприятие — шаг 
на территорию фиджитал-спорта (со-
вмещение киберспорта и атлетических 
соревнований), ниши, где МОК ещё 
полноценно не присутствует. Осенью 
же пройдут Игры дружбы по водным 
видам спорта.

Они изначально были негласным 
продолжением международного про-

екта FINA Development, в рамках ко-
торого в Казани на деньги междуна-
родной федерации тренировались 
прыгуны в воду, пловцы и синхро-
нистки из тех стран, в которых эти 
виды не были развиты или не получа-
ли достаточной поддержки государ-
ства. В 2022 году после отстранения 
российских и белорусских спортсме-
нов-водников от турниров под эгидой 
FINA и LEN впервые и были проведены 
Игры дружбы.

Тогда мероприятие проходило в три 
этапа и привлекло многих из участни-
ков той самой программы развития. 
Всего в Играх дружбы соревновались 
более тысячи спортсменов из 22 стран. 
И, что примечательно, на главной стра-
нице официального сайта соревнова-
ний всё время присутствовали ло-
готипы и FINA, и LEN. Так что связи 
в водных видах спорта окончательно 
не были разорваны и на время отстра-
нения России. Теперь эта традиция бу-
дет продолжена.

«Мы никого не разрываем — 
мы сами учимся»
Тренер ЦСКА Игорь Кравчук — о триумфе 
заокеанских звёзд в КХЛ, победе армейцев в Кубке 
Гагарина и развитии молодёжи в условиях изоляции

Алексей Фомин 

В конце апреля хоккеисты московско-
го ЦСКА во второй раз подряд и в тре-

тий раз в своей истории выиграли Кубок 
Гагарина. Все эти трофеи они завоева-
ли в течение последних пяти сезонов. 
Нынешний и прошлогодний триумфы 
случились под руководством главно-
го тренера Сергея Фёдорова, который 
занял этот пост в июле 2021 года, неза-
долго до начала предсезонных сборов. 
Выдающийся центральный напада-
ющий сборных СССР и России, а так-
же клубов НХЛ, трёхкратный чемпион 
мира и трёхкратный обладатель Кубка 
Стэнли до этого никогда не тренировал, 
но имел опыт в качестве главного менед-
жера ЦСКА.

Отвечавший за работу с нападаю-
щими и большинство Евгений Кореш-
ков проработал с Фёдоровым весь сле-
дующий чемпионат и готовил команду 
к плей-офф в зимнюю паузу, когда Фё-
доров помогал главному тренеру сбор-
ной России Алексею Жамнову на Олим-
пиаде в Пекине.

Но после триумфа 2022 года Кореш-
ков ушёл в СКА, а у Фёдорова из штаба 
времён Никитина остались только Ра-
виль Якубов и тренер вратарей Сергей 
Наумов. Перед минувшим сезоном ос-
новным ассистентом главного тренера 
стал первый русский финалист Кубка 
Стэнли Игорь Кравчук. С ним Фёдоров 
доказал, что способен побеждать и пол-
ностью своим штабом.

В интервью «Известиям» Кравчук 
объяснил секрет успеха команды, рас-
сказал об основном её девизе, а также 
поделился мнением об уровне КХЛ, слу-
хах об интересе к Фёдорову в НХЛ и том, 
как скажется на молодых российских 
хоккеистах долгая международная изо-
ляция.

Какие эмоции от завоевания первого 
трофея в тренерской карьере?

Эмоции потрясающие! Как говорит-
ся, гонка была непростая. Весь сезон ра-
ботали с ребятами, были неудачи. Мно-
го психологической работы провели. 
Тяжёлая серия с «Ак Барсом» выдалась — 
очень достойный соперник. Да и вооб-
ще все соперники в плей-офф у ЦСКА 
были хороши. Неслучайно мы каждого 
из них победили только по итогам ше-
сти-семи игр.

В целом показали интереснейший 
хоккей, сезон прошёл на одном дыха-
нии. Вроде кажется, что он длинный — 
68 игр в регулярном чемпионате. И вот 
уже седьмой матч финала, а кажется, 
ещё вчера было только 1 сентября, ко-
гда начинали сезон. Всё очень быстро, 
скоротечно. И очень, очень интересно.

Каково это — играть и восстанавливать-
ся после таких длинных серий? Кажется, 
что вы с «Чикаго» в 1992-м, когда дошли 
до финала Кубка Стэнли, играли гораздо 
меньше: победили 4:2 «Сент-Луис», 4:0 — 
«Детройт» и «Эдмонтон» и в решающей 
серии проиграли 0:4 «Питтсбургу».

Ну это другое. Другой хоккей был, 
другие эмоции. Мы приезжали за оке-
ан одними из первых. Всё интересно — 
финал, «Питтсбург». К сожалению, не по-
лучилось у нас тогда — мы проиграли 
четыре встречи подряд. Но это память, 
это опыт. Опыт как игрока он тоже оста-
ётся. И полезен уже в тренерской работе.

На скамейке ведь тоже непросто. 
Те же огромное давление, ответствен-
ность: почувствовать игру, почувство-
вать пацанов, выпустить их в нужную 
минуту. Не всё получается у них, и в этот 
момент мы должны их подбодрить, ска-
зать доброе слово. Дать им эту поддерж-
ку, дать энергию. Это отбирает немало 
эмоциональных сил.

Предыдущий триумф Фёдорова в Кубке 
Гагарина был соблазн связать с инерци-
ей работы Никитина, так как оставалось 
ещё немало людей из его штаба. С вашим 
приходом на это уже трудно списывать 
успехи. Какие задачи Сергей Викторо-
вич ставил перед вами, когда приглашал 
к себе в помощники?

Мы какие-то моменты с ним прого-
ворили, а остальное уже по ходу сезо-
на, предсезонки дорабатывали. Мно-
го было споров, много разногласий, 
но всегда удавалось прийти к общему 
знаменателю. Что-то пришлось менять 
и по ходу чемпионата, и по ходу плей-
офф, а затем менять и во время финала.

Небольшие изменения — это такая 
точечная доводка была. Но всё оправ-
далось. Это заняло какое-то время — 
понять, как мы будем играть, что тре-
буется от команды, что требуется 

от тренеров, какая работа должна про-
водиться. Это был постоянный процесс. 
Кажется, что мы там ничего не делаем, 
стоим у скамейки, но поверьте: за кули-
сами идёт огромная работа.

Как человек, пришедший прошлым ле-
том со стороны в давно сформировав-
шуюся команду, в чём видите для себя 
её секрет, за счёт чего она вытаскивает 
матчи и серии, когда ситуация кажется 
безвыходной?

Огромная вера в себя у пацанов. 
И очень слаженный коллектив, ре-
бята друг за друга. Были какие-то  
матчи, когда что-то не получалось. 
В об щем-то и скамейка была где-то не-
гативная. Но находились лидеры, кото-
рые вставали и говорили: «Ребята, это 
не наш путь, наш путь другой — вместе, 
единым кулаком идти напролом неуда-
чам, напролом непониманиям».

Да, может быть, со стороны бо-
лельщики ещё и не понимали, почему 
мы проигрываем, почему что-то не по-
лучается. Но мы всегда чувствовали эту 
поддержку извне. Мы всегда знали, что 
истинные болельщики в любую мину-
ту будут болеть за нас. И это очень по-
могало, слаживало коллектив.

Покинув штаб «Куньлуня» в 2018 го ду, 
вы долго не тренировали, жили в Монре-
але, в Россию возвратились только пару 
лет назад, недолго проработав во гла-
ве академии «Авангарда». Неожидан-
но было так вернуться в КХЛ и сразу вы-
играть трофей?

Я всегда был готов и открыт пред-
ложениям. Всегда хотел работать с ре-
бятами на льду. Неважно, в каком каче-
стве. Я прошёл огромную школу игры 
за океаном, огромную школу советско-
го хоккея. У меня были замечательные 
тренеры — что там, в Северной Амери-
ке, что здесь.

Виктор Тихонов, Владимир Юрзи-
нов, Игорь Дмитриев. Мои тренеры 
в Уфе, включая первого тренера в школе. 
Они многому меня научили. Я учился 
у них тренировать, даже будучи игро-
ком. Путь становления, когда ты всегда 
учишься, — это постоянный процесс, не-
скончаемый. Мы, тренеры, учимся у ре-
бят, игроков, они учатся у нас терпению. 
Наш девиз в серии был: «Храбрость — 
это терпение! Терпение в опасности — 
это победа!»

Есть объяснение такому феномену по-
следних лет, что звёзды НХЛ вашего по-
коления уже в не самом молодом воз-
расте и без опыта тренерской работы 
приходят тренировать в КХЛ и разрыва-
ют лигу? Фёдоров выигрывает трофеи 
с ЦСКА, Игорь Ларионов с очень недоро-
гим составом нижегородского «Торпедо» 
доходит до второго раунда и приводит 
в восторг публику красивым хоккеем.

Я хочу сказать, что мы никого не раз-
рываем. Ещё раз говорю: в КХЛ очень 
хорошие команды, против которых нам 
приходилось играть и в регулярном 
чемпионате, и в плей-офф. Мы учимся. 
Мы также учимся у них. КХЛ — это не-
простая школа. Это колоссальная от-
ветственность, потому что хоккей из-
менился, лига изменилась, требования 
изменились. Многое меняется на ходу. 
Хоккей растёт, развивается. Ему нуж-
но отдавать всё. Это живой организм. 
Если ты платишь игре, игра платит тебе.
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План БРИКС
У Олимпиады появится альтернатива
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